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Prefeitura anuncia corte de 
R$ 100 milhões em gastos

Tricolor maranhense foi 
derrotado por 1 a 0 na Ilha do 
Retiro. Após falta cobrada por 
Marquinhos, Ronaldo Alves 

usou a cabeça para completar 
no rumo do gol, aos três minu-

tos do primeiro tempo.

 www.oimparcial.com.br

ÚLTIMA HORA 
Sampaio estreia 

com derrota fora de 
casa para o Sport

ANTICRISE

Em acordo com a popu-
lação, unidade da Funac 
permanecerá em funcio-
namento até dezembro 

deste ano. Após isso, mi-
grará para sede própria.

VIDA

 Funac 
permanece 
na Aurora

VIOLÊNCIA        Dois homicídios em 40 minutos na Ilha 

Moto Club estreia 
hoje contra a 

equipe de Altos-PI 
no Castelão

O clube busca iniciar a 
Copa do Nordeste 2017

com o pé direito, em busca 
de uma vitória contra time 

piauiense após a 
derrota para o Cordino em 

partida válida pelo 
campeonato maranhense.

ESPORTES

Resultados da Prova Brasil 
2015 apontam que estudantes 

maranhenses terminaram o ensino 
médio na condição de analfabetos. 

ONG “Todos Pela Educação” divulgou 
estudo que relata que 98,5% dos 

alunos maranhenses concluintes 
possuem desempenho inadequado 

em matemática. 
VIDA

VIDA

70% dos estudantes 
que  concluem  
o ensino médio
 não sabem  ler

ACORDO!

Anvisa oferece 
salários de até 
R$ 18 mil em 
novo seletivo

Confraterna do Couto'17 apre-
senta obras de diversos estilos 

artísticos como pintura, música, 
poesia, literatura e artes plásti-

cas e visuais em homenagem ao 
aniversário do compositor e ar-

tista plástico Couto Corrêa Filho.
IMPAR

Mostra apresenta 
trabalhos de mais 

de 20 artistas 
maranhenses

Listamos os cinco 
desastres aéreos fatais 

com mais vítimas ocor-
ridos no Brasil desde o 
início da série históri-
ca, em 1919, além do 
maior acidente ocor-

rido no estado, no ano 
de 1973.

PÁGINA TRÊS

 Conheça as maiores tragédias da 
aviação brasileira e maranhense  

COPA DO NORDESTE COPA DO NORDESTE COPA DO NORDESTE COPA DO NORDESTE

VIDA

Lucro recorde...
Apesar da crise que afeta a economia brasileira, a Empresa Maranhense de Administração Portuária fechou 2016 com lucro líquido de

 R$ 43 milhões, um dos melhores resultados entre os terminais públicos de cargas de grãos e minérios no país.   
VIDA



À frente da bateria, me 
sinto como Iansã

Camila Silva, rainha da 
bateria da Vai-Vai
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Não 
admito!

Fernanda Lima revela 
que não deixa seus 

filhos escutarem funk

Foi um ato de 
automutilação

Preta Gil, sobre ter feito 
lipoaspiração

Mais detalhe da Terra   - A foto-
grafia mais detalhada da Terra até hoje foi divulgada 
pelo Departamento de Comércio dos Estados Unidos 
– e mostra o quanto nosso planeta é, mesmo com to-
dos os problemas, lindo.

Vans sem motorista   - Paris colocou 
em circulação, na segunda-feira (23), vans elétricas sem 
motorista entre duas estações de trem, de forma experi-
mental, com o objetivo de se preparar para a revolução dos 
novos transportes, segundo um responsável da cidade.

Renúncia a pedido do papa - O 
Grão-Mestre da Ordem de Malta, Matthew Festing, acei-
tou renunciar ao cargo a pedido do papa, informou a or-
ganização, depois de um mês de confronto com a Santa Sé 
e uma polêmica sobre uma distribuição de preservativos.

Tá rolando promoção de dois 
pares de ingressos para as-
sistir o filme La La Land lá 
no nosso insta. Corre lá @ 
oimparcial

Vereador propõe projeto para 
regularizar aplicativos de mo-
bilidade em São Luís
http://bit.ly/2k2PuKh

Homem que clonou celular do go-
vernador é condenado e presta-
rá serviços à comunidade https://
goo.gl/wz5avp

Madonna apresenta pedido 
de adoção de duas crianças no 
Malauí https://goo.gl/tYVAqW

‘Queer eye for the straight guy’ 
voltará para uma nova tempo-
rada https://goo.gl/nAFsBl

Menino baleado por policial 
do DF se inspira em super-
herói na recuperação https://
goo.gl/KKfpuM

Composto do tomilho pode 
tratar câncer de mama http://
bit.ly/2jeSX4j

Melhor coisa 
na minha 

vida

Maria Melilo, ao posar com 
sua mascote, a cachorra Diva

Cine Cultura terá ingressos a R$ 
5 para toda a programação de 
quinta https://goo.gl/o0oFHL

Política de Trump pode 

reduzir investimentos
O estilo protecionista do novo presiden-

te dos Estados Unidos, Donald Trump, deve 
resultar em um recuo dos investimentos de 
empresas norte-americanas no Brasil, avalia 
o presidente da Sociedade Brasileira de Es-
tudos de Empresas Transacionais e da Glo-
balização Econômica (Sobeet), Luis Afonso 
Lima. É que uma das propostas apresentadas 
por Trump durante a campanha consiste em 
reduzir a tarifa cobrada sobre a repatriação 
de recursos no exterior, de 35% para 10%. 
A intenção do presidente é que empresas 
dos EUA que possuem operações em outros 
países sejam estimuladas a enviar recursos 
de suas filiais para a matriz. Tais recursos, 
que poderiam ser reinvestidos nos países 
onde estão as filiais, voltariam para os EUA. 

Família Odebrecht deve 

deixar construtora
O Grupo Odebrecht confirmou ontem a in-

tenção de abrir capital para sua construtora. 
Em meio à reestruturação da empresa, a família 
Odebrecht deixará de ocupar cargos executivos 
nas empresas do conglomerado e de participar 
do conselho de administração do grupo. Foi 
apurado que a oferta inicial de ações (IPO, na 
sigla em inglês) ainda está em fase preliminar. 
“Existe um desejo do grupo de fazer um IPO 
da sua construtora. Isso vai trazer mais trans-
parência para a empresa”, afirmou uma fonte 
próxima a empresa. Transparência e credibili-
dade são chaves para a continuidade dos negó-
cios da empresa. Depois que Emílio Odebrecht 
deixar a presidência do grupo não haverá mais 
membros da família Odebrecht em cargos exe-
cutivos nas empresas do conglomerado.

Marisa Letícia faz novo 

procedimento após AVC
O boletim médico divulgado ontem infor-

ma que a ex-primeira-dama Marisa Letícia 
Lula da Silva foi submetida a novo procedi-
mento após sofrer acidente vascular cere-
bral (AVC) hemorrágico. Ela está internada 
na UTI e não tem previsão de alta. Segun-
do a nota do Hospital Sírio-Libanês, ela fez 
uma “passagem de um cateter ventricular 
para monitoração da pressão intracrania-
na”. A decisão pelo procedimento ocorreu 
após “avaliação tomográfica de crânio para 
controle de sangramento cerebral”. Na ter-
ça-feira (24) , Dona Marisa passou por um 
procedimento de emergência que durou cer-
ca de duas horas para conter a hemorragia 
no cérebro. Tudo saiu dentro do previsto e 
o quadro de saúde dela é estável. 

Brasil piora em ranking 

de corrupção
Levantamento divulgado ontem pela 

organização não governamental (ONG) 
Transparência Internacional aponta que 
o Brasil fechou 2016 ocupando o 79º lugar 
num ranking sobre a percepção da corrup-
ção no mundo composto por 176 nações. 
O índice brasileiro foi 40 pontos, dois a 
mais que o registrado no ano anterior, mas 
o país ainda ficou três posições abaixo do 
76º lugar alcançado em 2015. A escala uti-
lizada pela entidade varia de 0 (altamente 
corrupto) a 100 pontos (muito transpa-
rente).No ranking atual, o Brasil aparece 
empatado com Bielorrússia, China e Ín-
dia. Dinamarca e Nova Zelândia lideram 
com 90 pontos cada, enquanto a Somália 
ocupa a última posição, com 10 pontos.   
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O maior acidente aéreo do Maranhão

A morte do ministro Teori Zavascki após queda de avião levanta a questão da 
mortandade e segurança em voos. Listamos os mais fatais acidentes da aviação brasileira 
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As maiores 
tragédias aéreas 
brasileiras

Florianópolis,
Santa Catarina, 1980, 

58 mortos

Em 12 de abril de 1980, um Boeing 727 
da companhia Transbrasil caiu perto de Flo-
rianópolis. Sobreviveram três passageiros 
entre as 61 pessoas que estavam a bordo, 
incluindo a tripulação. Uma forte tempes-
tade se formou perto do aeroporto de des-
tino, Hercílio Luz, quando o avião se apro-
ximava para aterrissar. A aeronave acabou 
se chocando contra uma colina próxima.

O 
primeiro acidente aéreo com 
vítimas fatais no Brasil foi re-
gistrado no dia 7 de novem-
bro de 1940. Um hidroavião 

Junkers F.24, chamado “Potyguar”, ope-
rado em um voo de passageiros a partir 
de Porto Alegre para o Rio de Janeiro, 
afundou durante o pouso. Dos oito 

ocupantes, apenas um veio a óbito 
em razão de afogamento.

De lá pra cá, cerca de 275 aci-
dentes registraram vítimas fa-

tais. Uma pequena parcela se 

considerados os mais de 3.000 regis-
tros de acidentes envolvendo aero-
naves, mas que resultam em apenas 
danos materiais ou ferimentos leves.

Os anos com maior número de 
registros de acidentes que resulta-
ram em mortes foram 1951 e 1958, 
quando foram registrados nove ocor-
rências em cada. Desde o início da 
contagem, apenas em 2000 não hou-
ve um acidente com vítimas fatais 
registrado. O ano com mais mortes 
foi 2007, quando 209 pessoas mor-

reram em decorrência de acidentes 
Listamos a seguir os cinco de-

sastres aéreos fatais com mais víti-
mas ocorridos no Brasil desde o iní-
cio da série histórica, em 1919. Eles 
são apenas uma amostra dos 3.390 
mortos em acidentes com aerona-
ves registrados no país desde aque-
le ano, segundo a base de dados do 
site norte-americano Aviation Safety 
Network, que tabula dados de inci-
dentes, acidentes e acidentes fatais 
em todo o mundo.

No dia 1º de junho de 1973, o SE-210 Caravelle VI-
R, prefixo PP-PDX, da Cruzeiro do Sul, havia decola-

do às 6h30 do Aeroporto Val-de-Cans, em Belém, 
para realizar o voo 109, levando a bordo sete 

tripulantes e 16 passageiros.
Após 50 minutos, já na aproximação fi-

nal para o Aeroporto do Tirirical, em São 
Luís, no Maranhão – sua primeira esca-
la com destino ao Rio de Janeiro, onde 
deixaria cinco passageiros e receberia 
outros 15 –, a aeronave realizava um 
‘go-around’ a partir de uma altitude 
de cerca de 90m.

Na sequência, a aeronave estolou, 
com o nariz bastante inclinado para 
cima e parou de funcionar. Às 7h20, o 

PP-PDX inclinou-se à direita e caiu a 760 
metros à direita da pista de pouso, incen-

diando-se em seguida.
Todos os 23 ocu-

pantes morreram na 
queda. Seus corpos 
ficaram irreconhecí-
veis. As investigações 
revelaram que o mo-
tor nº 1 motor não 
desenvolvia nenhu-
ma potência quan-
do a aeronave co-
lidiu com o solo.

Esse foi o pri-
meiro acidente 
com um avião do tipo 
Caravelle no Brasil e o segundo no mundo. O 
avião PP-PDX era o mesmo que foi sequestrado para 
Cuba em 8 de outubro 1969.

Congonhas, 
São Paulo, 2007, 187 

mortos

Em 17 de julho de 2007, falece-
ram 187 pessoas a bordo de um 
Airbus A320 da TAM nos arredo-
res do aeroporto de Congonhas, 
em São Paulo. O avião se chocou 
contra um posto de combustível e 
um armazém de carga proprieda-
de de uma filial da mesma empre-

sa aérea, onde morreram outras 12 
pessoas. Devido ao mau tempo e ao 

mau estado da pista do aeropor-
to, a aeronave saiu da pista e 

provocou um incêndio 
de grandes propor-

ções. O avião ha-
via partido de 
Porto Alegre.

Peixoto Azevedo, 
Mato Grosso, 2006, 

154 mortos

Em 29 de setembro de 2006, um Boeing 737 da Gol se 
chocou contra a asa esquerda de um avião privado perto de Peixoto 
Azevedo, no estado de Mato Grosso. Faleceram 154 pessoas, incluindo 
os seis tripulantes. O avião comercial, que tinha poucas horas de voo, havia 
decolado do Aeroporto Eduardo Gomes, em Manaus, com destino ao Rio de Ja-
neiro. O avião privado, que tinha como destino final a Flórida, conseguiu fazer um 
pouso de emergência. Todos os seus ocupantes sobreviveram. No dia seguinte, os 
destroços do Boeing 737 foram encontrados na selva, não houve sobreviventes. O 
acidente se tornou o mais mortal da história do Brasil, mas em apenas 10 meses se-
ria superado por outro.

Fortaleza,
Ceará, 1982, 137 mortos

Os 137 passageiros de um Boeing 727 da companhia 
Vasp morreram em 8 de junho de 1982. O avião comercial 
se chocou contra a Serra da Aratanha, a 30 quilômetros 
de Fortaleza, no Nordeste do país. O avião partiu de São 
Paulo e, após uma escala técnica no Rio de Janeiro, reto-
mou a viagem que tinha por destino Fortaleza. Segundo 
a descrição da Aviation Safety Network, o piloto iniciou o 
processo de descida, à noite, para aterrissar em Fortaleza 
– e apesar dos avisos do sistema de controle da aeronave 
e do copiloto de que estavam baixos demais para supe-
rar uma montanha, o comandante continuou descendo 
até o trágico final.

São Paulo,
1996, 99 mortos

Um avião comercial Fokker 100 da compa-
nhia TAM que percorria o trajeto entre São Paulo 
e Rio, em 31 de outubro de 1996, acabou cain-
do em um populoso bairro paulistano logo após 
a decolagem, a pouco mais de 1 quilômetro do 
aeroporto de Congonhas. Os 90 passageiros da 
aeronave, os seis tripulantes e três pessoas em 
terra perderam a vida em consequência da que-
da. Pouco depois de decolar, a tripulação come-
çou a observar falhas na aeronave, que passou 
a pender para a direita e acabou caindo na rua 
Jurupari, no bairro do Jabaquara.
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BRASÍLIA -DF

Curtidas

Repasses irregulares 
na campanha

Relatório da Polícia Federal enviado ao TSE aponta problemas no pagamento a três gráficas 
pela chapa formada pela ex-presidente Dilma Rousseff e o então vice, Michel Temer

O que ele quer...
Renan Calheiros aproveita esses encontros para avaliar 

as chances de retornar a liderança do PMDB, cargo que ocu-
pava antes de assumir a Presidência do Senado. A vaga ha-
via sido prometida ao senador Raimundo Lira (PMDB-PB), 
que comandava a Comissão de Constituição e Justiça. Ago-
ra, há quem diga que Lira terá de esperar mais um tempo.

…O cargo fornece
O posto de líder do maior partido da Casa, que é também 

o do presidente da República, significa acesso direto às reuni-
ões palacianas, distribuição dos espaços de poder dentro da 
bancada. Assim, sempre terá um senador devendo favor ao 
líder. De quebra, ainda há uma ampla estrutura de gabinete.

Era isso
As conversas mais reservadas do governo hoje são so-

bre o julgamento da campanha da chapa Dilma-Temer no 
Tribunal Superior Eleitoral e a necessidade de separar as 
contas. As notícias do TSE indicam que o ministro-rela-
tor, Hermann Benjamin, será rigoroso. Vale lembrar que 
o tribunal é presidido por Gilmar Mendes, o ministro que 
almoçou com o chefe da Casa Civil, Eliseu Padilha, no sá-
bado, e encontrou Michel Temer no domingo.

O PSol vai de…
Eunício Oliveira para presidente do Senado. No PT, os 

peemedebistas esperam contar com, pelo menos, oito votos.

Agora vai
A decisão da presidente do Supremo Tribunal Federal 

(STF), Cármen Lúcia, de homologar a delação da Odebre-
cht antes mesmo de definido quem será o novo relator da 
Lava-Jato na Suprema Corte aumentou a tensão no meio 
político. Como bem lembrou o ex-senador Pedro Simon, 
no Correio, nada vai parar a Lava-Jato.

A saída de Rosso
Na segunda semana de janeiro, o deputado Rogério 

Rosso (PSD-DF) compareceu ao ato que lançou a candida-
tura de Jovair Arantes (PTB-GO) à Presidência da Câmara 
e prometeu apoio. Agora, seu partido segue com Rodrigo 
Maia (DEM-RJ). Se apoiar Jovair, cumpre a palavra, mas 
vai contra a própria bancada.

Mulher na área/ O TRF da 5ª Região formou lista 
tríplice para preencher a vaga do quinto constitucional 
destinada a advogado. A mais votada no Conselho Fe-
deral da OAB e no próprio tribunal foi a candidata per-
nambucana Silvana Guerra Barretto, que obteve 13 votos, 
seguida por Luciano Guimarães, de Alagoas, e Leonardo 
Carvalho, do Ceará, com 8 votos cada.
 
E sem padrinho/ O TRF da 5ª Região é o único que 
não tem uma mulher em sua composição e, apesar de se-
diado em Recife, é composto por três desembargadores 
alagoanos, três cearenses e apenas dois pernambucanos. 
As duas últimas nomeações, fruto de escolha da Presidên-
cia da República, atenderam aos senadores Renan Ca-
lheiros, de Alagoas, e Eunício Oliveira, do Ceará. Ambos 
agora estão na torcida, cada um, pelo seu conterrâneo.

CB.Poder/O presidente da 
Associação dos Juízes Fede-
rais (Ajufe), Roberto Veloso 

(foto), é o entrevistado de 
hoje, 13h30, ao vivo, na TV 
Brasília, canal 6.

D. Marisa / “Comentários 
sobre AVC de dona Marisa nas 
redes mostram que temos mais 
ódio no ar do que educação, 
respeito e solidariedade”, do 
ex-deputado Beto Albuquerque 
(PSB-RS). #forçadonamarisa.

Função estratégica
Enquanto os partidos se voltam para a Presidência da Casa 

e os cargos da Mesa Diretora, o PMDB se preocupa com o Con-
selho de Ética do Senado. Em reunião ontem na casa do sena-
dor Renan Calheiros para tratar dos indicados para compor a 
Mesa, começou-se a levantar hipóteses a respeito da Presidên-
cia do colegiado e sua composição: 15 titulares e 15 suplentes.

Com 12 senadores investigados na Operação Lava-Jato — 
e de vários partidos —, a intenção dos peemedebistas é con-
versar sobre esse tema com líderes das outras bancadas, a fim 
de colocar lá quem não se deixe levar pelo que eles chamam 
de “pressão da mídia”. Só tem um probleminha: todos os que 
tentaram controlar os conselhos de ética recentemente no par-
lamento, caso de Eduardo Cunha, não tiveram sucesso. Nada 
indica que, mesmo com essa preocupação antecipada, o PMDB 
conseguirá. Até o momento, está definido que os 12 senadores 
sob investigação não poderão participar do colegiado.

Cargo historicamente dis-
putado, a presidência da Co-
missão de Constituição, Justiça 
e Cidadania (CCJ) do Senado 
ganhou peso maior depois da 
morte do ministro Teori Zavas-
cki, em acidente aéreo na últi-
ma quinta-feira (19). É nessa 
comissão que o nome escolhido 
pelo presidente Michel Temer 
para compor o Supremo Tribu-
nal Federal (STF) será sabati-
nado e, mesmo que o suces-
sor não fique responsável pelo 
processo da Operação Lava-
Jato, o escolhido tem direito a 
voto em plenário. A vaga é do 
PMDB, e três nomes, confor-
me antecipou o Correio, apa-
recem na disputa: Marta Su-
plicy (SP), Raimundo Lira (PB) 
e Edison Lobão (MA).

Aliado do atual presiden-
te da Casa, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), e do ex-presidente 
da República José Sarney, Lobão 
sai na frente na disputa. Além 
de ter o perfil ideal para o cargo, 
na visão de parte dos peemede-
bistas, Lobão teria condições 
de conduzir no tempo em que 
achasse adequado o proces-
so de sabatina do sucessor de 
Teori, a despeito de o senador 
Eunício Oliveira (PMDB-CE), 
próximo presidente do Senado, 
ter dito que tudo se resolverá 
rapidamente. O senador é um 
dos 47 políticos investigados 
no STF na Lava-Jato, acusado 
de negociar propina de R$ 2 
milhões para a campanha da 
ex-governadora do Maranhão 
Roseana Sarney em 2010.

O nome de Lobão cresce 
ainda mais quando se observa 
os concorrentes. Considerada 
novata no partido, a senadora 
Marta Suplicy ainda não tem 

Lobão pode vencer disputa pela CCJ
SENADO

O 
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) recebeu da 
Polícia Federal (PF) um 
relatório em que os in-

vestigadores afirmam ter iden-
tificado irregularidades em re-
passes da campanha da chapa 
da ex-presidente Dilma Rousseff 
e do presidente Michel Temer 
em 2014 a fornecedoras. O do-
cumento foi encaminhado ao 
ministro Hermann Benjamin, 
relator no TSE da ação de inves-
tigação judicial eleitoral (AIJE) 
movida pelo PSDB e que pode 
cassar o mandato de Temer.

A PF identificou repasses 
suspeitos a três gráficas: VTPB, 
Focal e Rede Seg, conforme in-
formações da revista Veja. Se-
gundo os investigadores, em 
relatório entregue em 18 de ja-
neiro, “parte significativa dos 
valores oficialmente apresenta-
dos como destinados ao paga-
mento de serviços gráficos em 
prol de campanha de candida-
to à Presidência da República 
em 2014 não foi, de fato, dire-
cionado a essa atividade”. Em 
dezembro, a PF cumpriu man-
dados de busca e apreensão na 
sede das empresas.

A Focal teria recebido, con-
forme os policiais, cerca de R$ 
24 milhões e já foi alvo de Ope-
ração Lava-Jato. Segunda maior 
fornecedora da campanha pe-
tista em 2014, a empresa per-
tence a Carlos Roberto Corte-
goso, empresário investigado 
pela PF e Ministério Público 
Federal na Operação Custo Bra-
sil, em que é réu por suposta 

ocultação de propinas.
Segundo um laudo pericial 

contábil do TSE, a empresa te-
ria recebido R$ 3,2 milhões de 
maneira irregular da campanha 
presidencial de 2014 e pode ter 
sido usada para desvios de re-
cursos eleitorais. O relatório ain-
da apontou a hipótese de que 
os valores destinados a essas 
fornecedoras foram, na verda-
de, “desviados e direcionados 
a pessoas físicas e jurídicas di-
versas para benefício próprio 
ou de terceiros”.

A conclusão da investiga-
ção pode implicar responsa-
bilização criminal dos envol-
vidos nas operações, indicou 
a PF. Conforme os investiga-
dores, há “elementos objetivos 

que apontam para a interposi-
ção de pessoas com a finalida-
de de ocultar ou dissimular a 
natureza, origem, disposição, 
localização, movimentação ou 
propriedade de bens e valores”.

Apuração

Em dezembro, a PF, a Receita 
Federal e o Conselho de Con-
trole de Atividades Financeiras 

(Coaf ) já haviam encaminha-
do ao TSE um laudo em que 
apontavam indícios de “des-
vio de finalidade” dos recursos 
da chapa. O Ministério Públi-
co Eleitoral também analisou 
o relatório e reforçou a exis-
tência de indícios de “fortes 
traços de fraude e desvio de 
recursos” da campanha.

De acordo com os peritos, 
a chapa Dilma-Temer não con-
seguiu demonstrar a prestação 
de serviços de gráficas suposta-
mente contratadas pela chapa 
presidencial que venceu as elei-
ções de 2014. Um primeiro laudo 
contábil já havia sido apresen-
tado no processo e as defesas de 
Dilma e Temer afirmavam que 
as gráficas não eram de fachada.

Desunidos na política, 
Dilma Rousseff e Michel 
Temer deverão ser réus 

juntos após o fechamen-
to do inquérito da PF

O senador maranhense Edison Lobão é favorito ao comando da principal comissão do Senado

poder de articulação na ban-
cada, tanto que foi pleitear um 
espaço na Mesa Diretora, no 
Palácio do Planalto e não na 
liderança. E a ex-prefeita de 
São Paulo, na opinião de in-
terlocutores da sigla, não tem 
o “temperamento adequado”.

Destaque na presidência 
da comissão especial do im-
peachment da ex-presidente 
Dilma Rousseff no ano passa-
do, Raimundo Lira é um forte 
candidato por ter demonstrado 
um perfil pacificador e conci-
liador em situações adversas. 
Entretanto, a disputa interna 
com Renan pela liderança da 
legenda ou até do governo na 
Casa pode retirá-lo do páreo. 
“A liderança da bancada está 
garantida para o Renan. Ele vai 
ser líder. Esse enfrentamento 
enfraquece o Lira”, garante um 

peemedebista que arrisca até 
a quantidade de votos que Ca-
lheiros terá, caso seja submetido 
à votação na bancada: 12. Para 
esse aliado, a opção de Calheiros 
assumir a CCJ está descartada.

Trocas

Além da chancela ao novo 
ministro e da votação de ma-
térias importantes, como as 
reformas previdenciária e tra-
balhista, a CCJ também terá, 
neste ano, de sabatinar o su-
cessor do Procurador-Geral 
da República, já que o man-
dato de Rodrigo Janot acaba 
em setembro. Por isso, cresce 
a movimentação pelas vagas 
de titulares. Na tarde de on-
tem, o senador Lasier Martins 
(RS), a convite do ministro da 
Ciência, Tecnologia, Inovações 

e Comunicações, Gilberto Kas-
sab, presidente licenciado do 
PSD, aceitou trocar o PDT pela 
legenda. No acordo, a vaga de 
titular da CCJ, a vice-lideran-
ça este ano e a liderança no 
ano que vem.

De acordo com o senador, o 
dilema para a escolha de uma 
sigla durou um pouco mais de 
um mês. “Não sabia para onde 
ia. Não queria nenhum dos ex-
tremos. Eu não aguentava mais 
a camisa de força engessada do 
PDT. O PMDB vive uma crise 
com alguns de seus líderes. O 
PSDB é uma constelação. En-
tão, o PSD, que não tem nin-
guém envolvido com a Lava-
Jato, me ofereceu o espaço de 
protagonismo que eu busca-
va”, contou Martins. A troca 
de legendas será formalizada 
hoje, em Porto Alegre.
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BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

O mais breve possível, o 
quão breve possamos fazê-lo 
fisicamente

Do presidente americano, Donald Trump, anunciando o 
muro na fronteira com o México, que pagará "100%" pela 
construção. “Vamos ser, de certa forma, reembolsados pelo 
México", disse Trump.

A meta é, a partir 
destas e de outras 

medidas ainda 
em planejamento, 
economizar cerca 
de R$ 100 milhões 

durante todo 
o ano  

Edivaldo Holanda Jr, 
Prefeito de São Luís

21 O prefeito de São José de 
Ribamar, Luís Fernando 
Silva (PSDB), não tem pa-
rado no gabinete. Diz que 
são tantos os pepinos à 
sua espera, herdados do 
antecessor Gil Cutrim, 
que o desobriga de per-
der tempo despachando. 
Diariamente, percorre as 
ruas da cidade, olhando e 
autorizando serviços em 
todas as áreas. 

Domingos Dutra, de Paço 
do Lumiar, também não 
fica atrás. Pela segunda vez 
já esteve com o ministro 
do Meio Ambiente, Sarney 
Filho – quem diria –, bus-
cando recursos para sua 
administração. O minis-
tro, pelo visto, está dispos-
to a apoiar Dutra, já que 
os dois, como deputados 
federais, sempre se deram 
bem na Câmara.

Edivaldo oficializa 
medidas para 

reduzir gastos
Decreto assinado pelo prefeito de São Luís possibilitará a redução de gastos 
na máquina municipal, permitindo economia de até R$100 milhões ao ano

Balseiro de gastos
Faltam 22 meses para as eleições gerais de 2018 e os políti-

cos já se movimentam como se fosse ano eleitoral. Serão elei-
tos o governador, 18 deputados federais, 42 estaduais e dois 
senadores. A essas duas vagas já se forma uma fila de apro-
ximadamente 10 pré-candidatos, uma ambição desmedida 
e incomum no Maranhão, quando ainda se fala em reforma 
política que pode mudar até as regras vigentes. E ainda por 
cima, será a primeira eleição geral com o Estado comandado 
pelo primeiro governador “comunista” da história do Brasil. 

Por que será então que tantos, inclusive cinco deputados 
federais, querem ser senador? Talvez o levantamento da ONG 
Transparência Brasil sobre os orçamentos da União dê pistas 
sobre esse frenesi antecipado. O Senado é a Casa legislativa 
que tem o orçamento mais arrebatador por legislador: seus 
R$ 2,7 bilhões anuais correspondem a R$ 33,4 milhões para 
cada um dos 81 senadores. Na Câmara, a razão é de R$ 6,6 
milhões para cada um dos 513 deputados federais.  

E, afinal, quanto ganha um senador? Lá vai: R$ 33,7 
mil, além de um 13º e o mesmo valor no início e no final 
de cada sessão legislativa, ou seja, 14º e 15º salários anuais. 
Cada um tem direito a 11 profissionais, sendo seis asses-
sores e cinco secretários. Um assessor parlamentar ganha 
R$ 8 mil brutos e um secretário, 85% desse valor. No total 
de R$ 54 mil. Apartamento funcional ou auxílio-moradia 
de R$ 4,2 mil. Plano de Saúde, senadores, cônjuges ou de-
pendentes de até 21 anos (ou 24, quando universitários). 

Pensa que acabou? Nada disso. Eles têm despesas médi-
cas reembolsáveis. Gastos odontológicos e psicoterápicos de 
R$ 25,9 mil. Cota parlamentar, R$ 15 mil para despesas com 
funcionários, aluguel de escritório de apoio, material de con-
sumo, combustíveis (25 L/dia), consultoria, etc. Despesas ex-
tras: R$ 9 mil (custos com gráficas e telefonia fixa). Despesas 
com telefone celular são ilimitadas. Cinco trechos de passa-
gens aéreas entre a capital do estado do senador e Brasília por 
mês. Como se pode perceber, é um verdadeiro “balseiro” de 
dinheiro gasto com cada senador, dos quais, mais da metade 
está envolvida na Lava-Jato por propinagem.

TRIBUNAL DE CONTAS

Aprovada auditoria no sistema carcerário

Posse simples
Longe de ser uma das assembleias legislativas mais ca-

ras do Brasil, a do Maranhão dará posse no dia primeiro aos 
novos dirigentes da Mesa Diretora, presidida pelo pedetista 
Humberto Coutinho. Por ordem dele, a solenidade será rá-
pida e sem quaisquer salamaleques. 

Os penduricalhos
Cada um dos 42 deputados recebem de salário R$ 28.512, 

ou R$ 33.576,45 para os com cargos na Mesa. Além desse fixo, 
existe uma penca de penduricalhos que chegam a quadrupli-
car o valor do contracheque. No entanto, levando em conta o 
PIB maranhense, a Alema é uma das mais baratas do Brasil. 

Dando para investir
Enquanto a maioria dos governadores vive o desespe-

ro de atrasar salário ou pagar parcelado, situação inacre-
ditável até pouco tempo, no Maranhão, Flávio Dino con-
tinua prometendo pagar em dia e fazendo investimentos 
em vários setores, principalmente em infraestrutura e no 
social, as partes mais caras de tudo. 

Porto mais moderno
Com recursos públicos e privados, o governo do Ma-

ranhão investe R$ 39 milhões na ampliação do Porto do 
Itaqui e nos terminais de ferryboat em 2017. No total de 
R$ 730 milhões, o governo investirá, em parceria com a 
iniciativa privada, o que vai tornar o porto mais moderno, 
com redução de custos para os navios.

Oposição mais 
robusta (1)

O secretário da Casa 
Civil do Palácio dos Le-
ões, Marcelo Tavares, terá 
uma pedreira pela frente, a 
partir da reabertura da As-
sembleia Legislativa. Flávio 
Dino o encarregou de ser o 
interlocutor dos deputados 
perante o governo, o que vai 
exigir mais trabalho, pois a 
oposição está com pelo me-
nos três deputados a mais. 

Oposição mais 
robusta (2)

Os deputados são: Alexan-
dre Almeida, Wellington do Cur-
so, que saiu da eleição de São 
Luís mais disposto a combater 
o governo e o prefeito Edivaldo 
Júnior, ombreado com outro 
perdedor da eleição da capi-
tal, Eduardo Braide (PMN). As-
sim sendo, o grupo de oposição 
inicial, Andrea Murad, Adria-
no Sarney, Edilázio Júnior, têm 
parceiros fortes. 

O 
prefeito de São luís, Edi-
valdo Holanda Júnior, 
assinou na última ter-
ça-feira o Decreto nº 

48. 812, visando conter despesas 
de custeio e pessoal na admi-
nistração municipal. O decreto 
segue uma tendência nacional 
de austeridade adotada pelos 
municípios, com intuito de ga-
rantir o equilíbrio econômico da 
administração municipal, bem 
como manter investimentos e 
compromissos financeiros.

A contenção de despesa ob-
jetiva tornar a gestão ainda mais 
eficiente, com menor gasto, e 
reforça um quadro de austeri-
dade que já vinha sendo adota-
do nos anos anteriores, prepa-
rando o município para passar 
pela crise econômica nacional, 
que atinge diretamente as finan-
ças dos municípios brasileiros.

O prefeito afirma que as 
ações garantem que, mesmo 
com a crise econômica que 
assola todo o país, a Prefeitu-
ra de São Luís seguirá honran-
do com importantes compro-
missos, a exemplo da folha de 
servidores, que vem sendo paga 
em dia, e dos investimentos em 
obras e serviços das principais 
áreas da gestão, que vêm sen-
do mantidos.

“A meta é, a partir destas e 
de outras medidas ainda em 
planejamento, economizar cer-
ca de R$ 100 milhões durante 
todo o ano. Criamos um comitê 
financeiro e orçamentário es-
pecialmente para monitorar o 
cumprimento das medidas e 
que o setor estará em plane-
jamento permanente, com o 
objetivo de garantir a econo-
mia e o equilíbrio das contas 
da prefeitura”, explicou o pre-
feito Edivaldo.

O Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE-MA) aprovou, na ses-
são plenária de ontem, a inclu-
são em seu plano semestral de 
fiscalizações, de Auditoria Ope-
racional no Sistema Carcerário 
do Maranhão. A decisão atende 
a requerimento do Ministério 
Público de Contas (MPC) e tem 
prioridade dentro do calendário 
de fiscalizações do TCE.

A iniciativa visa dar uma res-
posta à sociedade diante da crise 
que atinge o sistema prisional 
em nível nacional. Essa preocu-
pação levou o Conselho Nacio-
nal dos Procuradores-Gerais de 
Contas a propor junto aos Tri-
bunais a realização de Audito-
rias Operacionais (AOPs) nessa 
área da administração pública.

O objetivo é gerar um diag-
nóstico claro da crise, propondo 
correções de rumo nas políticas 
carcerárias de modo a impedir o 
colapso do sistema. “Diante das 
últimas tragédias vividas pelo 
país, envolvendo os estados do 
Amazonas e Rio Grande do Nor-
te, surgiu a necessidade de veri-
ficar o sistema nacionalmente”, 
explica o procurador-chefe do 
MPC no Maranhão, Paulo Hen-
rique Araújo dos Reis.

Ele explica que auditorias 
operacionais não tem caráter 
punitivo, mas sim de correção 
de rumos, tendo portanto alcan-

MEDIDAS

De imediato, todos os ór-
gãos da administração muni-
cipal deverão reduzir em 30% 
despesas com água e energia 
elétrica; redução de 50% da 
frota de veículos locados, e de, 
no mínimo, 10% das despesas 
com telefonias móvel e fixa.

As diretrizes estabelecidas 
para contenção de despesas 
deverão ser observadas pelas 
secretarias, autarquias e órgãos 
da administração. A partir da 
publicação do decreto, ficam 
suspensos novos contratos de 
locação de imóveis destina-
dos à instalação e funciona-
mento de órgãos, bem como 
de veículos.

Afora as aquisições para fins 
de desapropriação, a aquisi-
ção de imóveis com recursos 

do tesouro municipal também 
fazem parte do escopo do de-
creto. Pelo decreto, também fi-
cam proibidas a realização de 
recepções, homenagens, sole-
nidades e eventos que deman-
dem recursos com contratação 
de empresa para realização da 
atividade específica.

As medidas alcançam ainda 
o controle de gastos de pesso-
al, com suspensão de exten-
são de carga horária de servi-
dores, permitindo o máximo 
de carga horária, entre 25 e 60 
horas, para os que atuam nos 
órgãos de administração dire-
ta e indireta, desde que justi-
ficada e autorizada pelo titu-
lar do órgão. O decreto atinge 
ainda as concessões de pessoal 
que gerem despesas de algu-
ma forma para o município, 
entre outros pontos.

ce preventivo e pedagógico, em-
bora envolva necessariamente 
aspectos financeiros. “O essen-
cial é fazer com que as políticas 
públicas cumpram a sua finali-
dade, por meio de recomenda-
ções cujo atendimento é moni-
torado a partir da emissão do 
relatório”, explica o procurador.

No caso do sistema prisional, 
a tendência é que as auditorias 
sigam um padrão básico para 

os pontos auditados, garantin-
do que eles sejam verificados em 
todo o país junto às Secretarias 
de Administração Penitenciária. 
“Serão verificados aspectos como 
forma de gastos, custo de cada 
detento, licitações e contrata-
ções”, explica o procurador do 
MPC, Douglas Paulo da Silva.

Ele informa que, no âmbi-
to nacional, uma nova reunião 
será realizada no próximo dia 9, 

onde serão avaliadas propostas 
que possam enriquecer o traba-
lho, e os primeiros resultados al-
cançados, já que em alguns esta-
dos a auditoria já se encontra em 
andamento, a exemplo de Ron-
dônia. “Todos os requerimentos 
foram feitos com pedido de ur-
gência, e no Maranhão, a dire-
ção do TCE recebeu muito bem 
a ideia e concedeu a urgência”, 
afirma o procurador.

Auditoria fornecerá dados para possíveis ajustes nas políticas públicas, garantindo a eficiência do sistema



6 OPINIÃOEditor: Neres Pinto

Email: nerespinto@oimparcial.com.br

São Luís, quinta-feira, 26 de janeiro de 2017

www.oimparcial.com.br

Revelações preocupantes

O juiz Teori Zavascki

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267

facebook.com.br/oimparcialma

Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial

Snapchat: impar.online

www.oimparcial.com.br

FALE CONOSCO - GRUPO O IMPARCIAL

EMPRESA PACOTILHA SA

Pedro Freire

Diretor-Presidente

pedrofreire@oimparcial.com.br

Pedro Henrique Freire

Diretor de Gestão e Novos Negócios

pedrohfreire@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Diretor de Redação

borges@oimparcial.com.br

Célio Sergio

Superintendente Producão

celiosergio@oimparcial.com.br

daRetrato 
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
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xe na mesma data no 
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respondente aos can-
didatos aprovados no 

concurso público para 
soldado da Polícia Mili-
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feita para dar maior pu-
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artigo nº 15, inciso I da 
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  Marés   GiroBrasília-DF

São Luís, São José de Ribamar, 
Paço do Lumiar e Raposa, municí-
pios da Ilha, viraram um parado-
xo eleitoral. Graças à vizinhança 
com a capital, a região desperta 
interesse até do Palácio dos Leões.

  #pdv
Para o posto de Rainha do Carna-
val deste ano, foi eleita Amanda 
Sousa das Neves, de 24 anos. Já o 
Rei Momo do Carnaval será Pau-
lo Ânderson Costa, de 28 anos e 
com 117 quilos.

  Bastidores
O governo pode anunciar ainda 
hoje um socorro para as empresas 
que produzem e extraem petróleo 
no país. Não é apenas a Petrobras, 
que derrete na Bolsa de Valores, 
que enfrenta dificuldades. 

Ano LXXXIX   Nº 34.519

Impar

Maranhense lança título em que 
relata a convivência com a dor 
crônica desde a infância e a 
transformação do problema 
em poemas.

A Nova Área Industrial de São Luís 
será implementada no prazo de seis 
meses, e 22 empresas já firmaram 
compromisso para se instalar no 
local, representando a geração de 
mais de quatro mil vagas. 

Jos

CIAL ESPE
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EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Veja lista dos aprovados 
no concurso para PM e 

Bombeiros do Maranhão

TERÇA-FEIRA, 26 DE JANEIRO DE 2016

Catamarã com 
pesquisadores dos 

EUA afunda na 
Baía de São José 

de Ribamar

Goleiro Rodrigo 
Ramos cobra 

mudança
de postura

Após o empate com o São José 
às vésperas do duelo contra 

o Araioses, o goleiro do Moto 
Club, Rodrigo Ramos, cobra 
uma mudança de postura da 

equipe para o segundo jogo da 
equipe rubro-negra.

 SUPERESPORTES 4
 

Peritos do 
INSS retornam 

ao trabalho 
hoje

PÁGINA  5\GERAL

Receita Federal 
reduz idade para 
dependente no 

Imposto de Renda
Receita Federal publicou ontem 
uma nova regra que reduz a idade 
obrigatória no Cadastro da Pessoa 
Física (CPF) para dependentes que 
constam na Declaração do Imposto 
de Renda Pessoa Física (DIRPF). A 
Instrução  modifica a idade mínima 
de 16 anos para 14 anos. 

 PÁGINA 7\NEGÓCIOS

A Secretaria de Estado da Gestão e Previdência (Segep) divulgou  a lista correspondente aos candidatos aprovados no concurso público para soldado da Polícia Militar e soldado 
Bombeiro Militar. A publicação é feita para dar maior publicidade ao resultado e ocorre em respeito ao artigo nº 15, inciso I da Lei nº 6.107 de 1994. 

 Os candidatos aprovados reforçarão os quadros da Polícia Militar do Maranhão e do Corpo de Bombeiros Militar do Maranhão.
SUPLEMENTO

Uma embarcação identificada como “Acqua II” 
naufragou com pesquisadores americanos, no últi-
mo sábado, na Baía de São José de Ribamar, região 

metropolitana de São Luís. Após receber a informa-
ção do naufrágio, uma equipe do Corpo de Bombei-

ros se deslocou ao local. Não houve vítimas.
URBANO

População interdita ruas em três bairros de São José de Ribamar
Ruas da cidade de São José de Ribamar amanheceram interditadas na manhã de ontem. Os moradores, revoltados com a falta de infraestrutura, segurança pública, transportes 

públicos, entre outros problemas, decidiram bloquear acesso a alguns bairros como Jardim Turu e Itapiracó e pontos da Avenida Nossa Senhora da Vitória. 
URBANO

Campanha incentiva 
doações de sangue para 

o período momesco
No período que antecede o carnaval, a cam-
panha para doação de sangue tem sido in-
tensificada, devido ao aumento da demanda 
e à baixa de até 30% no número de doadores.

  URBANO\PÁGINA 2

O Imparcial lança 
concurso para selo 
do 90º aniversário

URBANO\PÁGINA 2

Sem licitação, obras da 
nova sede da Câmara  
estão sem previsão

PÁGINA 3\POLÍTICA

TRE cassa 
mandato do 
governador 

do Amazonas
PÁGINA  6\GERAL

26 de janeiro de 2016

AURELIANO 
NETO
JUIZ DE DIREITO

O camarão de Tutoia é reconhecido com 
um dos melhores camarões do Nordeste, por 
seu sabor e tamanho, uma vez que esta re-
gião é um dos principais bancos camaroeiros 
do Brasil.  Em Tutoia é capturado o camarão 
rosa, branco e sete barbas. Sua pesca de arras-
to pode ser manual ou com tração motorizada. 
Todavia, durante o  período de  15 de outubro 
a 15 de janeiro ficam proibida a pesca com tra-
ção motorizada, pois é o período do defeso  no 
litoral brasileiro compreendido entre a Guiana 
Francesa e a divisa dos estados do Piauí e Cea-
rá. (Foto: Venda de camarão de Tutóia_1993)

Estava na quinta-feira, dia 19, descansan-
do do almoço, quando a minha mulher da 
sala, com televisão ligada, me dava a noticia: 
– O ministro Teori morreu! E eu: – Como?!, 
perplexo. De imediato, fui a um dos canais 
informativos. A reposta foi me dada como 
um fulminante impacto de descrença ini-
cial. Era a tragédia de um acidente aéreo que 
acabava de ceifar a vida do ministro Teori 
Zavascki, um renomado jurista, integrante 
do Supremo Tribunal Federal, para onde foi 
por indicação, em 2012, da presidenta Dilma 
Rousseff, em substituição ao ministro Cézar 
Peluso, que se aposentara ao atingir o limite 
dos 70 anos. E a sua história jurídica no âm-
bito nacional se inicia nesse primeiro ato. O 
Senado da República aprovou a sua indicação 
por 54 votos a 4. Antes o ministro Zavascki, 
nascido em 15 de agosto de 1948, em Faxinal 
dos Guedes, Santa Catarina, exerceu várias 
outras atividades jurídicas, como professor 
de Direito Processual Civil, na Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul, advogado do 
Banco Central do Brasil, desembargador do 
Tribunal Regional Federal da 4ª Região, ór-
gão por ele presidido, cujo ingresso se deu 
pelo quinto constitucional. Em 2002, foi in-
dicado pelo presidente Fernando Henrique 
Cardoso para o cargo de ministro do Supe-
rior Tribunal de Justiça, sendo aprovado pelo 
Senado por 59 votos favoráveis, 3 contra e 1 
abstenção. A sua nomeação para o STJ foi 
efetivada pelo presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. Cargo em que ficou até 2012, quando 
foi para o STF, onde ganhou expressiva no-
toriedade ao ser designado ministro relator 
da rumorosa Operação Lava Jato, de grande 
repercussão midiática.

André Singer, na sua coluna na Folha de 

São Paulo, edição de 21 de janeiro 2017, sob 
o título Cada macaco em seu galho, falando 
sobre a isenção do ministro Teori diz que agia 
em silêncio e que, “relator da Lava Jato, deu 
raras declarações e fez poucas aparições em 
público. Badalação, zero. Imagine-se quan-
ta solidão, e mesmo angústia, nas horas di-
fíceis, deve ter passado. Ganhou, em troca, 
a medalha representada pela curta frase de 
Romero Jucá a Sérgio Machado: ‘É um cara 
fechado’, para significar que Zavascki era ina-
bordável. O que de melhor se pode esperar 
de um juiz?” Na mesma edição, em editorial, 
a FS enaltece as virtudes desse juiz, referin-
do-se à conduta ética de Zavvascki: “Como 
poucos, Teori resistiu às seduções dos holo-
fotes. No plenário ou fora dele, não pautava 
sua atuação pelos apetites da plateia ou por 
vaidades pessoais – e muito menos pelo espí-
rito de polêmica que infelizmente contamina 
alguns membros daquela corte”, o STF. Luís 
Roberto Barroso, que com ele conviveu no 
Supremo Tribunal, traça-lhe o perfil, em tex-
to publicado na Folha de SP, em 22 de janeiro 
de 2017, p, A3, enfatizando a sua personali-
dade discreta, avessa a holofotes, que “ficaria 
imensamente incomodado com a comoção 
que causou e a atenção que está recebendo”. 
E acrescenta: “Teori tinha essa percepção, e 
supervisionava a Operação Lava Jato aristo-
telicamente: com virtude, razão prática e co-
ragem moral.” Para acentuar: “Teori era mais 
de prudência do que de ousadias.”

Essas virtudes irradiavam desse magis-
trado, que soube ser, antes de tudo, juiz, ao 
não enveredar pelo caminho fácil do vedetis-
mo, como é, infelizmente, cartilha da vaida-
de de muitos que fazem uso nocivo da toga 
para transformar o fazer “justiça” num ato 
de picadeiro fraseológico, com o escopo de 
atender a interesses confessáveis ou incon-
fessáveis. A imparcialidade era o atributo do 
ministro Zavascki, até porque o paradigma 
de um magistrado não é necessariamente 
a coragem, mas a imparcialidade, embora 
não o seja neutro, em face da sua formação 

cultural, psicológica e moral. Mas ser, so-
bretudo, justo. Cumprir a lei, com ênfase no 
devido processo legal, declarando o direito 
na solução dos conflitos e realizando a jus-
tiça. Sem ser amigo ou inimigo das partes. 
Ser simplesmente juiz. O ministro Teori vi-
nha, no STF, cumprindo esses predicativos 
da magistratura. 

Os juristas Oscar Vilhena Vieira e Roberto 
Dias publicam análise, em 23 de janeiro de 
2017, na FS, p. A5, e ressaltam que “num Su-
premo marcado pelo individualismo, vaida-
de e eventual histrionismo de alguns de seus 
membros, a atuação recatada, mas assertiva 
do ministro, comumente pautada na cole-
gialidade, deu à operação a força institucio-
nal indispensável, para tantas e importantes 
pessoas pudessem ser investigadas, processa-
das e condenadas”. Ainda assinalam que, sem 
fanfarronices, mas cumprindo a sua função 
institucional, decretou a prisão do senador 
Delcídio Amaral, líder do governo, anulou as 
escutas telefônicas das conversas entre o ex-
presidente Lula e a presidenta Dilma, em face 
das ilicitudes praticadas, ao comprometerem 
o direito ao sigilo, e afastou o corrupto depu-
tado Eduardo Cunha da presidência da Câ-
mara Federal, suspendendo o seu mandato.

Investido no cargo de ministro do STF, 
Zavascki declarou: “O papel do juiz é fazer 
juízo da legitimidade dos atos em face das 
normas. Mas, às vezes aplicar a lei não se 
escapa da impopularidade. Por isso é que a 
Constituição assegura aos juízes a prerroga-
tiva de serem vitalícios e inamovíveis”. Isso 
me leva a ter medo do juiz corajoso, como te-
nho pavor do medroso. Adoro um juiz justo, 
ousado nas suas decisões fundamentadas, 
sem o preconceito do prejulgamento. Nesta 
hora, presto homenagem a este juiz, que não 
agrada a todos, mas, com certeza, agrada a 
alguns, até porque juiz bonzinho e unânime 
é uma fantasia dantesca. Ou ele está muito 
certo ou muito errado, ou é a unanimidade 
que está. Não há dois pesos e duas medidas. 
Não se serve a dois senhores.

Mais de 70% concluíram ensino médio 
sem saber ler no Maranhão

Renatho Câmara - Eu acredito, pois conheço muita gen-
te que não sabe nem se expressar de forma correta, fala 
sem ao menos conhecer o significado das palavras atro-
pelando os verbos!

Nyze Santos - Hoo putaria da porra! Como é possível pas-
sar do ensino médio sem saber ler, hem?

Josue Monteiro Ramos -  ...é a tal coisa !!.. ou o professor(a) dá 
nota pra o aluno passar. ..ou sofre com as consequências. .!!

Antonio Alves Martins Neto - Caramba! Vocês são loucos 
em publicar isso? Flávio Dino não vai gostar... tá parecen-
do jornal dos Sarney!

Mari Rodrigues - Isso é triste mas enquanto não tratar a 
Educação com seriedade querendo mascará a realidade 
é isso que acontece.

Edison Lobão pode levar presidência da CCJ

Graça Aranha - Eles querem pontos estratégicos dentro 
e fora do governo, assim ficam protegidos de serem pe-
gos pela justiça...

Elys Carlos Helynho - Eita meu Brasil, terra sem lei, sem 
ordem, sem progresso. Triste...

Dimas Paice Paice - Uma ratazana vigiando o queijo su-
íço....esses criminosos não têm limites!

Natanael N Damasceno - As traças corroem nosso país. 
Só um levante envolvendo todas as camadas da socieda-
de para acabar com essa desordem.

Caema abre posto para clientes 
renegociarem suas dívidas no Rio Anil

Fabíola Belfort - Só falta agora eles normalizarem a dis-
tribuição de água e fazerem funcionar o sistema de es-
gotos na capital. Pagar as contas sem ter um bom servi-
ço, é normal isso?

Adiel Levi Oliveira Silva - A Caema tem é que abrir pos-
tos para sanar a falta de água de muitos bairros na ilha.

Diego Zaqueu - Essa Caema já deveria ser vendida. Ela só 
serve para atos de corrupção e de cabide empregos pra 
quem tá no governo. Serviços péssimos, atendimento de 
má qualidade, falta do principal água

Recente estudo do Fundo Monetário 
Internacional (FMI) confirma a preocu-
pação de especialistas com os principais 
entraves na economia para a retomada do 
crescimento: o desemprego e o elevado ní-
vel de endividamento das famílias brasi-
leiras. No entendimento do organismo de 
fomento internacional, esses fatores terão 
impacto direto sobre o Produto Interno 
Bruto (PIB) nacional, que crescerá pífios 
0,2% este ano — o menor entre os países 
emergentes —, contra 0,5% previsto pelo 
mercado financeiro. Com a demanda do 
consumo pressionada, a recuperação eco-
nômica se torna cada vez mais difícil, mes-
mo com a adoção de medidas necessárias, 
como o controle dos gastos públicos e as 
esperadas reformas, como a previdenci-
ária, cujo formato final será gestado pelo 
Congresso Nacional, e a trabalhista.

Na tentativa de estimular os agentes eco-
nômicos, o Palácio do Planalto vem tomando 
medidas em apoio às empresas altamente 
endividadas, além de tentar reduzir a buro-
cracia e os custos da atividade empresarial. 

O governo federal também tem promovi-
do ações pontuais nas relações de traba-
lho. Na avaliação do FMI, a grave situação 
financeira dos estados, com forte impacto 
na formação do PIB, deve ser resolvida por 
meio de nova legislação que lance as bases 
de um ajuste fiscal na esfera estadual, com 
fiscalização do governo federal — contra-
partida exigida pelo ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, para a União prestar so-
corro financeiro às unidades da Federação.

O que provoca grande apreensão nos 
meios econômicos é que a deterioração do 
mercado de trabalho é muito mais profun-
da do que revelam os métodos tradicionais 
de amostragem. O Brasil está entre os re-
cordistas mundiais do chamado desempre-
go ampliado (a taxa tradicional cataloga só 
quem procura trabalho e não encontra e 
a ampliada usa métrica mais abrangente). 
O país ficou no sexto lugar entre as maio-
res taxas de desocupação entre 31 países 
emergentes e desenvolvidos avaliados pelo 
Banco Credit Suisse. Dados recentes mos-
tram que a taxa de desemprego ampliado 

no Brasil chegou a 21,2%, enquanto o índi-
ce oficial no ano passado chegou a 11,9%, 
um dos maiores da história.

A taxa de desemprego ampliado brasi-
leira ficou bem acima da média dos outros 
países pesquisados, de 16,1%. Também 
superou a taxa de nações com renda se-
melhante, como México (18,3%) e a Tur-
quia (15,9%). O Brasil está somente atrás 
de países europeus profundamente afe-
tados pela crise econômica global desen-
cadeada em 2008, com o estouro da bo-
lha imobiliária nos Estados Unidos — a 
recordista, Grécia (31,2%), que pratica-
mente quebrou, Espanha (29,75%), Itália 
(24,6%), Croácia (24,6%) e Chipre (23,8%).

A cruel realidade do mercado de traba-
lho no Brasil, descortinada pela pesquisa 
da instituição financeira internacional, de-
monstra que não pode haver retrocesso na 
escolha do caminho das reformas preconi-
zadas pelo governo federal. O desemprego 
tem de ser combatido com todas as armas, 
para que possa ser oferecido à população 
brasileira o mínimo de dignidade.
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Ligação de fixo para 
celular terá reajuste
Agência Nacional de Telecomunicações autorizou as aperadoras a elevar a tarifa, em 
média, 1,33%. Prestadoras são obrigadas a anunciar com antecedência seus reajustes 

CERTIFICAÇÃO

PRAZO 

Preparando para competir no mercado

Regularização do Simples acaba dia 31

A
s ligações feitas de tele-
fone fixo para celulares 
vão ficar mais caras a par-
tir de próxima semana. 

Ontem a Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) au-
torizou as aperadoras a elevar 
a tarifa em, em média, 1,33%. 
Para que os novos valores pos-
sam ser aplicados, as prestadoras 
devem dar ampla publicidade 
ao reajuste nas localidades de 
prestação do serviço com ante-
cedência mínima de dois dias.

O valor da tarifa das chamadas 
de telefone fixo para aparelhos 
de comunicação por rádio tam-
bém sofrerá reajuste. Neste caso, 
segundo a Anatel, a Vivo poderá 
aumentar o valor das chamadas 
em 2,28%, a Sercomtel em 1,35% 

e a Algar Telecom em 0,10% e a 
Oi em 1,03%. A agência regula-
dora não estabeleceu reajuste 
desse tipo de serviço para a Claro.

Os reajustes serão aplica-
dos apenas para as linhas do 
plano básico da telefonia fixa 
em chamadas locais ou de 
longa distância nacional. 
De acordo com a Anatel, o 
último reajuste aplicado 
ao plano básico de serviço 
das concessionárias de 
telefonia fixa para cha-
madas para telefonia 
móvel ou truking 
(comunicação 
por rádio) foi 
em 29 de se-
tembro de 
2015.

Com êxito na implantação 
do Sistema de Gestão efetiva-
do pelo Programa de Certifica-
ção de Empresas (Procem), seis 
empresas obtiveram a certifica-
ção ontem, na Casa da Indústria 
Albano Franco – Fiema. São elas: 
Brazil Marítima, Consip Consul-
toria Psicológica Ltda, Dínamo 
Engenharia, Eletromecânica do 
Maranhão, Ferronorte e NBR Em-
preendimentos.

O Procem é a principal ferra-
menta de certificação do Progra-
ma de Desenvolvimento de For-
necedores do Maranhão (PDF), 
que qualifica fornecedores locais 
para adequarem-se as condições 
exigidas pelo mercado. As em-
presas atenderam aos requisitos 
estabelecidos pelo protocolo nas 
áreas da gestão empresarial: Qua-
lidade e Produtividade; Saúde, 
Segurança do Trabalho e Meio 
Ambiente; Contábil, Tributário, 
Trabalhista e Financeira; e Res-
ponsabilidade Social. Com isso 
aperfeiçoaram seus processos e 
se tornaram mais competitivas.

Para Carlos Afonso Melo, 
presidente do Conselho Ges-
tor do PDF e representante da 
Cemar, o PDF com o Procem 
vem aprimorando os forne-
cedores locais. “É muito im-
portante para os fornecedo-
res locais a certificação, pois 
garante que estas empresas 
cumpram uma série de requi-

As micro e pequenas em-
presas optantes pelo Simples 
Nacional, e que foram excluí-
das desse regime de tributação 
em dezembro, têm até o dia 31 
de janeiro para parcelarem os 
seus débitos e pedirem a rein-
clusão. Dos 299 mil pequenos 
negócios que perderam o direito 
ao Simples, cerca de 78 mil já 
aderiram ao parcelamento de 

até 120 meses, mas precisam 
fazer a opção novamente.  Ain-
da faltam 221 mil para regula-
rizarem sua situação.

“Os donos de pequenos ne-
gócios devem correr e pedir o 
parcelamento. Ainda faltam 
40% dos que foram notifica-
dos pela Receita em 2016. O 
prazo está acabando. Sair do 
Simples pode ser o decreto de 

falência. O Simples é uma cáp-
sula protetora dos pequenos 
negócios”, alerta o presiden-
te do Sebrae, Guilherme Afif 
Domingos.

“Os micro e pequenos em-
preendedores maranhenses que 
estão nesta situação devem fi-
car atentos ao prazo para não 
perder esta oportunidade de se 
manterem no regime tributá-

rio Simples”, afirmou o diretor 
superintendente do Sebrae no 
Maranhão, João Martins.

Hoje, cerca de 8,5 mil em-
presas estão nessa situação e 
desde o começo do ano, o Se-
brae no Maranhão já atendeu 
cerca de 840 empresários, por 
meio atendimento e palestras 
para esclarecer dúvidas sobre 
o processo de renegociação.

sitos de gestão e com isso es-
tão aptos para a prestação de 
serviços com qualidade cada 
vez maior, possibilitando con-
tínuo crescimento no mercado 
maranhense”, afirmou.

Fortalecimento 

O PDF é gerido pela Fede-
ração das Indústrias do Estado 
do Maranhão (Fiema) e manti-
do pela Alumar, Cemar, Eneva, 
Solar e Vale que têm interesse 
no fortalecimento de suas re-
des de fornecedores. Conta com 
apoio do Governo do Estado e 

diversas instituições parceiras.
“As empresas certificadas es-

tão de parabéns por atenderem 
os requisitos exigidos no Pro-
cem. O PDF é muito importan-
te para as empresas, pois atua 
no seu desenvolvimento e ele-
va a competitividade dos seus 
fornecedores locais” destacou 
Albertino Leal, superintenden-
te da Fiema. 

O processo de certificação 
é executado pelo Instituto Eu-
valdo Lodi – IEL, uma das ins-
tituições do Sistema Fiema, e 
tem duração de 12 meses. Nesse 
período, as empresas recebem 

orientação e consultoria espe-
cializada para implantarem um 
sistema planejado e organizado, 
gerando melhorias no processo 
de fornecimento de materiais e 
prestação de serviços, além de 
minimizar custos e aumentar 
a confiança dos compradores.  

Lana Oliveira, da Consip Con-
sultoria Psicológica LTDA, rela-
tou a importância de ter partici-
pado da certificação. “Somos a 
menor empresa nesse grupo, não 
tínhamos conhecimento apro-
fundado em gestão e aprende-
mos muitas ferramentas impor-
tantes para o desenvolvimento 
de nossa empresa. Estamos gra-
tos por fazermos parte do grupo 
de 120 empresas certificadas no 
Procem”, afirmou. 

“Nossa empresa é genuina-
mente maranhense e acreditamos 
no PDF, por ser um programa que 
nos proporciona melhoria con-
tínua, foco no cliente e conse-
guimos desenvolver muito nosso 
negócio assim que ingressamos 
no Programa. Hoje atuamos em 
diversos locais”, contou Heitor 
Mangueira, gerente da Dínamo 
Engenharia, empresa recertifi-
cada.

Participaram também da so-
lenidade os representantes das 
mantenedoras do PDF, Rogério 
Amaral (Vale) e Marcus Vinícius 
Cardoso (Alumar).

É muito importante para os fornecedores 
locais a certificação, pois garante que 

estas empresas cumpram uma série de 
requisitos de gestão e com isso estão 

aptos para a prestação de serviços com 
qualidade cada vez maior, possibilitando 

contínuo crescimento no mercado 
maranhense  

Carlos Afonso Melo, presidente do Conselho 
Gestor do PDF
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Ajuda pela rede

O acidente

Campanha em 
prol de um amigo

Quando a turma soube, 
fomos conversando 
entre nós mesmos, e 
todos tiveram a ideia 
de criar uma página 

no Facebook e divulgar 
mesmo a situação, 

para tentar conseguir 
o máximo de ajuda 

possível. Fomos falando 
com outras turmas e 

tentando compartilhar 
por mensagens e 

outras formas

André Luis Viana, um dos 
promotores da campanha

LUIS FURTADO

E
m uma terça-feira, dia 17 de ja-
neiro, Thalyson Gabriel Salga-
do Souza, um adolescente de 
16 anos, juntamente com sua 

mãe, Daniela Cristina Salgado, e sua 
avó, Maria Cristina, sofreram graves 
queimaduras depois que um botijão 
de gás explodiu dentro de sua casa, lo-
calizada na Travessa Carvalho Branco, 
no bairro Camboa.

O acidente aconteceu quando as 
vítimas chegaram à casa, e a explosão, 
além de ferir os três, causou uma grande 
destruição, queimando móveis e ele-
trodomésticos, danificando parte da 
estrutura da residência. Thalyson foi 
internado na UTI do Hospital Djalma 
Marques - Socorrão I, juntamente com 
sua mãe, que se encontra em estado gra-
ve no Centro Cirúrgico. Sua avó, Maria 
Cristina, foi levada para a Santa Casa e 
também se encontra em estado deli-
cado, devido às queimaduras.

Sensibilizados pelo acidente e pela 
destruição em que a casa ficou, alunos 
da turma de Thalyson, do 2º ano ves-
pertino da Escola Liceu Maranhense, 
resolveram iniciar uma campanha com 
o intuito de ajudar a família. Eles estão 
arrecadando roupas, alimentos, dinhei-
ro e qualquer tipo de ajuda para contri-
buir com a assistência médica deles e 
da reconstrução da casa de Thalyson.

O aluno André Luis Viana, de 16 anos, 
um dos promotores da campanha, con-
ta que, assim que os amigos souberam 
da notícia, uma rede de assistência foi 
quase que instantaneamente montada 
para ajudar a família. “Quando a tur-
ma soube, fomos conversando entre 
nós mesmos, e todos tiveram a ideia 
de criar uma página no Facebook e di-
vulgar mesmo a situação, para tentar 
conseguir o máximo de ajuda possível. 
Fomos falando com outras turmas e 
tentando compartilhar por mensagens 
e outras formas”. 

Foi à noite, por volta das 19h, 
que o acidente aconteceu. Segun-
do o tenente do Corpo de Bombeiro 
Militar Márcio Coutinho, que é vizinho 
das vítimas, o impacto da explosão as-
sustou a todos da rua. Ele conta que estava 
em casa no momento, e que até chegou a 
escutar um barulho de gás vazando, mas 
não desconfiava do que estava prestes a 
acontecer. 

“Eu lembro que do meu quarto eu ou-
via um barulho parecido com o de uma 
panela de pressão, e estávamos eu, minha 
esposa e filhos em casa e ninguém des-
confiou de nada. Quando de repente ou-
vimos um estrondo muito forte, chegou a 
tremer aqui”, relatou o bombeiro, que foi 
um dos primeiro a prestar socorro às víti-
mas do acidente. 

“Eu corri até a casa com uma mangueira 
que tenho e prestei os primeiros socorros, 
encontrei a dona Cristina tentando apagar 
o fogo com uma caneca de água e pedi que 
ela saísse da casa, pois já estava queimada. 
Mesmo com meu treinamento para situa-
ções assim, o fogo era tão grande que não 
consegui conter, então tirei colchões para 
que não aumentassem as chamas e tentei 
minimizar ao máximo”, explica Mário. 

Ele afirma que talvez uma vela tenha 
sido a causa do acidente. “O registro do 
botijão de gás estava quebrado, e por isso 
houve o vazamento. Acredito que uma vela 
que estava em um quarto, próximo à cozi-
nha, possa ter sido a causa da explosão”.

O tio de Thalyson, Celson Leite Perei-
ra, que está acompanhando a família no 
hospital e resolvendo as coisas da casa, diz 
que os pacientes estão sendo tratados e ele 
sempre tem acompanhado a evolução do 
caso deles. “Eles estão sendo bem trata-
dos, mas o caso é delicado. Sempre tenho 
ido ao hospital e converso com a Daniela 
Cristina, e ela conversa, fala normal e ain-
da está em estado estável”. 

Ele afirma também que o apoio que a 
família está recebendo é muito importante, 
pois agora vão ter que recomeçar as vidas. 
“Daqui pra frente vão realmente precisar 
de ajuda. Eles perderam tudo, não sobrou 
nada na casa”.                                                                                                                                    

Estudantes fazem campanha para arrecadar doações e ajudar amigo que sofreu acidente  
com a família, quando, ao chegarem em casa, um botijão de gás explodiu

Eles criaram uma página chamada 
‘ajude um amigo’, onde contaram o que 
tinha acontecido e deixaram contatos 
para que pessoas pudessem ajudar. André 
conta que, surpreendentemente, muitas 
pessoas começaram a também se sen-
sibilizar com a história, ligando e que-
rendo saber um pouco mais. “A gente até 
se espantou com a repercussão, venho 
recebendo algumas ligações de pessoas 
que querem saber sobre o caso, o estado 
dele, e tentamos nos manter informados, 
indo diariamente no hospital para saber 
como eles estão”, afirma. 

A intenção, segundo ele, é conseguir 
recursos para auxiliar no tratamento das 
vítimas e, principalmente, ajudar a resta-
belecer a casa da família, que foi destru-
ída. “O dinheiro que estamos arrecadan-
do agora está sendo direcionado para o 
tratamento deles no hospital, ajudando 
no que for preciso, e esperamos futura-
mente conseguir que a campanha possa 
ajudar na reforma da casa deles e com-
pra das coisas que foram queimadas”.

O diretor da escola, Deurivan Sam-
paio, que se engajou na campanha com 
os alunos, reforça que a iniciativa deles é 

muito importante para o auxílio da famí-
lia, que é bastante carente. “Nós conhe-
cemos todos, são todos humildes e tra-
balhadores, pessoas muito boas. A mãe 
dele vendia água nas proximidades da-
qui da escola e sempre se esforçou para 
criar o filho. No primeiro momento, tra-
balhamos a campanha dentro da esco-
la, sensibilizando alunos e arrecadando 
doações, temos tido um bom resultado. 
Agora vamos levar para fora daqui, ten-
tar conseguir ajuda de outros lugares e 
poder amparar essa família nesse mo-
mento difícil”, conta ele.

SERVIÇO

Intervenções nas MAs 201 
e 202 começam amanhã

A Secretaria de Estado da 
Infraestrutura (Sinfra) reali-
zou, ontem, reunião com a 
Agência de Mobilidade Ur-
bana, Polícia Rodoviária Es-
tadual, Secretaria Municipal 
de Obras e Serviços Públicos 
(Semosp), e empresa contra-
tada para a execução dos ser-
viços na MA-201 e MA-202. A 
reunião aconteceu para ajustar 
o planejamento da interven-
ção de recapeamento asfálti-
co, sinalização e iluminação 
de 26,7km nas rodovias.

Os serviços devem ser 
iniciados até amanhã, com 
o prazo de conclusão previsto 
para 120 dias. Com o inves-
timento de R$ 7,8 milhões a 
MA-201 receberá serviços de 
recapeamento asfáltico des-
de a Forquilha até São José 
de Ribamar. Após as fases de 
drenagem, pavimentação e 
revitalização do canteiro cen-
tral a rodovia será iluminada 
e receberá sinalização hori-
zontal e vertical. Na estrada 
da Maioba, a MA-202, serão 
investidos R$ 3,3 milhões des-
de a Forquilha até toda a ex-
tensão da Estrada da Maio-
ba. Também serão realizados 
serviços de drenagem e pavi-
mentação para, em seguida, 
receber a iluminação e sina-
lização da rodovia.

O secretário de Estado da 
Infraestrutura, Clayton No-
leto, destacou a importância 
da obra para a região metro-

politana. “Essa intervenção 
atende desejo antigo da popu-
lação de toda a região metro-
politana de São Luís e ajudará 
bastante na melhoria da mo-
bilidade urbana. E, na medi-
da em que estamos aqui, com 
a presença da Polícia Rodo-
viária Estadual, Agência de 
Mobilidade Urbana, da em-
presa responsável pela obra, 
e da Secretaria de Obras de 
São Luís, nós temos condi-
ções de ter um planejamen-
to efetivo que, com certeza, 
fará com que a obra seja exe-
cutada no tempo adequado, 
diminuindo os transtornos”.

MOB

O presidente da Agência Es-
tadual de Transporte e Mo-
bilidade Urbana (MOB), Ar-
thur Cabral, contribuirá com 
as questões de sinalização e 
tráfego nessas rodovias. “Nós 
iremos fazer todo o projeto 
de tráfego das MAs 201 e 
202. Logo em seguida have-
rá, também, a requalificação 
da MA-204 e aí nós iremos 
ter as principais vias rodovi-
árias da Ilha de São Luís re-
cuperadas e requalificadas, 
criando alternativas para a 
população. Algumas vias de 
ligação como Arthur Carva-
lho, a Miritiua irão ser feitas 
também, o que vai ajudar a 
descongestionar o tráfego ali 
na região da Forquilha”.

CARNAVAL

Policiamento está sendo 
reforçado para os foliões

A Polícia Militar do Ma-
ranhão (PMMA) já preparou 
a estratégia de atuação du-
rante o pré-carnaval, o poli-
ciamento será reforçado não 
apenas nos locais do evento, 
mas em pontos de ônibus e 
de acesso aos circuitos pré-
carnavalescos, com policia-
mento a pé, motorizado, em 
viaturas e também com gru-
pamentos a cavalo.

Além do Policiamento 
Militar, o Governo do Mara-
nhão disponibilizará efetivo 
do Corpo de Bombeiros. Numa 
Parceria com a Prefeitura de 
São Luís, a população tam-
bém contará com apoio do 
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu), Blitz 
Urbana e Secretaria munici-
pal de Trânsito e Transporte 
(SMTT).

Segundo do Comandante 
do Policiamento Metropoli-
tano, coronel Pedro Ribeiro, 
todo esse efetivo garantirá 
tranquilidade para a popu-
lação e brincantes. “Temos 
certeza que a união de esfor-
ços entre todos esses agentes 
será fundamental para que 
tudo saia a contento nos pon-
tos onde serão realizadas as 
atividades de pré-carnaval”, 
detalhou o coronel.

O coronel Pedro Ribeiro 
destacou, ainda, que a organi-
zação do pré-carnaval em áre-
as específicas, garante maior 
resolutividade na demanda 
operacional da Polícia Mili-
tar, já que facilita o monito-

PM iniciou o monitoramento das áreas e a prevenção a ocorrências

ramento das áreas e a preven-
ção a ocorrências.

Nas cidades onde estão pre-
vistos jogos do Campeonato Ma-
ranhense de Futebol, a Polícia 
Militar concluiu planejamento 
de ações, garantindo emissão 
de laudo técnico de segurança 
sobre as condições dos estádios, 
bem como policiamento na en-
trada desses locais, durante as 
partidas e nos momentos de 
dispersão das torcidas.

O Policiamento será feito 
em áreas estratégicas nas pro-
ximidades dos locais de jogos 
por meio de grupamentos de 
homens e mulheres a pé, por 
meio de viaturas e mobiliza-
ção da Tropa de Choque para 
acionamento, se houver ne-
cessidade. “As torcidas terão 
toda tranquilidade para ir aos 
estádios com a certeza de que 
a Polícia Militar estará presen-
te para garantir a segurança 
de todos”, afirmou Ribeiro.

Atenção à 
Zona Rural

Na Zona Rural, o 21º 
Batalhão atua do 
quilômetro zero na 
Estiva até a Barragem 
do Bacanga, com apoio 
de operações especiais, 
somando esforços com 
a Polícia Rodoviária 
Federal – responsável 
pelo policiamento na 
BR-135 – para reduzir 
incidência de crimes.

Alunos da turma de Thalyson, da Escola Liceu Maranhense, resolveram iniciar uma campanha
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Conduzido pelo juiz Douglas Martins, da Vara de Direitos Difusos e Coletivos, o acordo pôs fim 
a impasses sobre a instalação da unidade da Fundação da Criança e do Adolescente (Funac)

Diálogo garante Funac 
funcionando na Aurora

LEVANTAMENTO

DETRAN-MA

Mais de 70% concluem ensino sem saber ler

Orientação da municipalização do trânsito

A
pós iniciar uma série de 
diálogos com a comunida-
de da Aurora, conduzidos 
pela Secretaria de Estado 

de Direitos Humanos (Sedihpop), 
o Governo do Estado assinou, on-
tem, acordo com representantes 
do bairro em audiência pública de 
conciliação, no Fórum Desembar-
gador Sarney Costa. Conduzido 
pelo juiz Douglas Martins, da Vara 
de Direitos Difusos e Coletivos, o 
acordo pôs fim a impasses sobre a 
instalação da unidade da Funda-
ção da Criança e do Adolescente 
(Funac), na localidade.

O objetivo do diálogo foi bus-
car um caminho adequado para a 
manutenção da unidade da Funac 
no bairro da Aurora, garantindo 
a execução das medidas socioe-
ducativas na área metropolitana. 

O diálogo foi a palavra chave na 
audiência. “Abrir espaços de debate 
como este são muito importantes 
porque no Maranhão, atualmen-
te, temos uma gestão participati-
va. Estamos lidando com políticas 
públicas que, para serem garanti-
das, necessitam do diálogo com a 
população. Este foi um processo 
litigioso, mas que estivemos muito 
dispostos a fazer um acordo e con-
seguimos”, assegurou o procura-
dor geral do Estado, Rodrigo Maia.

Segundo o juiz Douglas Mar-
tins, da Vara de Direitos Difusos e 
Coletivos, o ato de ontem foi um 
importante momento para a con-
ciliação entre as partes. “Durante 
a audiência, ouvi as partes, fiz su-
gestões e decidimos pela transfe-
rência dos adolescentes da unidade 
até dezembro de 2017. O Gover-
no do Estado encaminhou uma 
equipe com poder de decisão e 
a presença da comunidade aqui 
nos ajudou a ter transparência em 
todo o processo”, afirmou Dou-

glas Martins.
Depois de cumprir longa agen-

da de articulação e diálogo com a 
comunidade da Aurora, o titular 
da Sedihpop, Francisco Gonçal-
ves, destacou que o acordo cele-
brado no Fórum nesta manhã foi 
o resultado de um processo de diá-
logo que foi retomado pelo Gover-
no do Estado no dia 13 de janeiro. 
“Estivemos ao longo das últimas 
semanas comprometidos a ouvir 
e conversar com a comunidade da 
Aurora. Foram diferentes momen-
tos que buscamos ouvir e compre-
ender o impasse sobre a instalação 
da unidade da Funac. A audiência 
de hoje foi importante porque de-
monstrou os esforços do Governo 
do Estado no diálogo com a comu-
nidade, valorizando a importância 
da defesa de políticas públicas de 
proteção aos adolescentes infrato-

res. O compromisso do Governo 
do Estado é com a vida e a digni-
dade humana”, afirmou o Secre-
tário, que reforçou o papel do Es-
tado na condução dessa política.

Conciliação

Para a população o sentimen-
to de conciliação prevaleceu. “Es-
tou muito feliz porque essa é uma 
luta que a gente estava tendo e 
porque o Estado não queria abrir 
mão da unidade na Aurora. Mas, 
hoje, com a audiência, consegui-
mos um acordo que vai beneficiar 
a todos nós”, afirmou a dona de 
casa e moradora da comunidade 
da Aurora, Cristiana Souza.

Como resultado, o Governo do 
Estado se comprometeu a realizar 
a transferência da unidade da Au-
rora até dezembro de 2017 para 

Um levantamento feito com 
os resultados da Prova Brasil 2015 
aponta que 73,5% dos estudan-
tes maranhenses terminaram o 
ensino médio na condição de 
analfabetos. Semana passada, 
uma pesquisa da ONG “Todos 
Pela Educação” apontou que 
98,5% dos alunos maranhen-
ses terminaram o ensino médio 
com desempenho considerado 
inadequado em matemática.

Ainda segundo dados da Pro-
va Brasil 2015, 52,21% dos alu-
nos do 5º ano do ensino funda-
mental — das escolas públicas 
municipais, federais e estadu-
ais e das escolas privadas — não 
passaram do nível 2 de profici-
ência em interpretação de texto 
em uma escala que vai do nível 
0 até o nível 9. 

Avaliação

Apenas 2,33% dos estudantes 
que participaram da avaliação 
conseguiram passar do nível 7, 
e 0,15% alcançaram a nota má-

uma sede própria e ainda garan-
tiu reforma de praça de esportes 
e instalação de posto 24 horas da 
Polícia Militar. Outras políticas pú-
blicas que beneficiarão a comu-
nidade da Aurora serão articula-
das junto à Prefeitura de São Luís.

Regionalização e Reforma
O Governo do Estado construi-

rá e reformará unidades da Fun-
dação da Criança e do Adolescente 
(Funac) e dará continuidade à po-
lítica de regionalização do órgão, 
atendendo ao compromisso com 
as medidas de proteção a adoles-
centes infratores sob a tutela do 
estado. Seguindo as regras do Sis-
tema Nacional de Atendimento 
Socioeducativo (Sinase), o poder 
executivo reforça sua preocupa-
ção com a segurança na socieda-
de, respeitando as garantias dos 
direitos humanos a todos.

O objetivo do diálogo foi buscar um caminho adequado para a manutenção da unidade da Funac no bairro 

Entre os alunos do 9º ano, 66,18% dos estudantes não conseguiram passar na avaliação de língua portuguesa

xima. Entre os alunos do 9º ano 
do ensino fundamental, a situ-
ação ainda foi bem pior: 66,18% 
dos estudantes não conseguiram 
passar do nível 2 na avaliação 
de língua portuguesa, em uma 

escala que vai do nível 0 ao 8.
Ainda sobre o dado de 73,5% 

que não passaram do nível 2 em 
interpretação de texto, vale res-
saltar que 35,91% não consegui-
ram passar do nível 0 e apenas 

0,03% chegaram ao nível má-
ximo (8). Esse índice significa 
que ¾ dos estudantes conclu-
íram o ensino médio na con-
dição de analfabetos nas salas 
de aula do Maranhão.

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Maranhão (De-
tran-MA) recebeu prefeitos in-
teressados em viabilizar par-
ceria com o órgão, visando ao 
processo de Municipalização 
do Trânsito. Desde o início do 
mês, a diretora-geral, Larissa 
Abdala, recebeu Francisco Na-
gib, de Codó; Deusimar Serra, de 
Paulo Ramos; Raimundo Gomes 

Lima, de São Roberto; Aluísio 
Carneiro Filho, de Esperanti-
nópolis e Edijacir Leite, de Lago 
dos Rodrigues, para tratar ações 
que promovam melhorias no 
trânsito destas cidades.

Durante as reuniões, a direto-
ra geral do Detran-MA, afirmou 
o interesse do órgão em auxiliar 
os gestores no planejamento de 
integração dos municípios ao 

SNT, e, em seguida, entregou a 
todos o exemplar do “Manual 
de Municipalização do Trânsito”, 
que traz o roteiro programático 
de integração dos órgãos e en-
tidades executivos de trânsito e 
rodoviários municipais ao Siste-
ma Nacional de Trânsito (SNT).

“A Municipalização do 
Trânsito é um processo legal 
e técnico, no qual o município 

conveniado com o Detran-MA 
assumirá a responsabilidade 
pelos serviços e ações de en-
genharia, fiscalização e edu-
cação para o trânsito”, explica 
Larissa Abdalla. Para a direto-
ra, o trânsito em condições se-
guras é um direito de todos e a 
integração dos municípios ga-
rantirá medidas de segurança 
para diminuir acidentes.
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CAPACITAÇÃO

Oficina para confecção de máscaras

Anvisa oferece salário 
de até R$ 18 mil

PERNAMBUCO

Processo seletivo para 
Serra Talhada-PE

Órgão realizará concurso com 78 vagas para técnico administrativo, que tem remuneração 
inicial de R$ 6.147,52. Para nível superior, os vencimentos chegam a R$ 18 mil

EDITAL

Concurso da PRF pode  
ter edital no mês de abril 

CONCURSOS

As inscrições podem ser feitas na Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social e Igualdade Racial localizada na Rua 
Comandante Dantas Superior, nº 1059 - Nossa Senhora da Penha, 
Serra Talhada, até 27 de janeiro de 2017. O processo seletivo será 
realizado por meio de avaliação curricular e de títulos, tendo 
validade de um ano e podendo ser prorrogado por mais um. Edital 
e atualizações: http://serratalhada.pe.gov.br/processo-seletivo-12/

INSCRIÇÕES

As aulas da oficina são boas para 
mim porque contribuem com o meu 

trabalho, eu trabalho como costureira, 
e assim eu posso confeccionar novos 
modelos de fofões. Além também de 

me ajudar com uma renda extra

Maria Raimunda, participante da oficina

PROPOSTA DE EDITAL
O grupo de trabalho formado para a elaboração de proposta de 
um novo documento de concurso público entregou a proposta 
com os seguintes prazos:
– Fevereiro – Autorização e realização do certame;
– Março – Contratação da Banca Organizadora;
– Abril – Edital de Abertura;
– Abril até Agosto – Realização das fases da primeira etapa do 
concurso, sejam elas:
– Prova objetiva e discursiva
– Avaliação de títulos
– Avaliação Física, médica e psicológica
– Verificação da veracidade da autodeclaração (cota racial)

vagas para o primeiro 
ano do ensino 
fundamental

2.320

PRAZO

Matrícula nos Centros de Educação Integral

DETALHES
Concurso: Polícia Rodoviária Federal (Concurso PRF)
Banca organizadora: Em breve
Cargos: Policial
Escolaridade: Nível superior
Número de vagas: 1.300 (solicitação)
Remuneração: R$ 9 mil
Situação: Comissão interna definida
Previsão p/ publicação do edital: Em breve

O Conselho Regional dos 
Representantes Comerciais 
no Estado de Tocantins - Co-
re-TO, por meio do Institu-
to Quadrix, lançou edital de 
concurso público nº 01/2016, 
para provimento de 22 vagas 
e formação de cadastro de 
reserva do quadro de pesso-
al do Core-TO. O concurso 
oferece uma vaga para am-
pla concorrência e 21 para 

formação de cadastro de re-
serva, no cargo de assistente 
administrativo (nível médio). 
O salário é de R$ 1.050,03 
em jornadas semanais de 
40 horas. A prova objetiva 
será realizada na cidade de 
Palmas (TO), considerando 
o horário de Brasília, terá a 
duração de três horas e será 
aplicada na data provável de 
12 de fevereiro de 2017.

R
esponsável pela apro-
vação dos produtos e 
serviços submetidos 
à vigilância sanitária 

no Brasil, a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) é uma agência regulado-
ra vinculada ao Ministério da 
Saúde do Brasil. O órgão vai 
abrir vagas em 2017.

Com autorização do MPOG 
desde o dia 18 de abril do ano 
passado, em regime de exce-
ção, a Anvisa realizará concur-
so com 78 vagas para o cargo 
de técnico administrativo, que 
exige apenas o nível médio e 

tem remuneração inicial de R$ 
6.147,52 (incluindo R$ 458 de 
auxílio-alimentação), para car-
ga de 40 horas semanais. Para 
nível superior, os vencimentos 
chegam a R$ 18 mil. A previsão 
é que as carreiras de analista e 
especialista recebam autoriza-
ção para acontecerem no segun-
do semestre de 2016, poden-
do ficar para o início de 2017.

Com carreiras muito atrati-
vas, a Anvisa costuma reunir um 
grande número de candidatos 
aos postos dentro da autarquia, 
é recomendando aos interes-
sados em ingressar na agência 

que iniciem o quanto antes os 
estudos, tomando como base o 
programa do concurso anterior. 
Sendo assim, vamos analisar as 
oportunidades que deverão ser 
abertas e todos os detalhes das 
carreiras da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária.

Jornada de Trabalho

Os editais preveem 40 horas 
semanais. A definição do horá-
rio de entrada e saída é flexível, 
e varia conforme o setor de lo-
tação. Os recém-concursados 
são lotados na sede da Anvisa, 

em Brasília–DF, ou em unidades 
do órgão espalhadas pelo país. 
As provas do concurso costu-
mam ser aplicadas em Aracaju/ 
SE, Belém/ PA, Belo Horizonte/ 
MG, Boa Vista/ RR, Brasília/ DF, 
Campo Grande/ MS, Cuiabá/ 
MT, Curitiba/ PR, Florianópo-
lis/ SC, Fortaleza/ CE, Goiânia/ 
GO, João Pessoa/ PB, Macapá/ 
AP, Maceió/ AL, Manaus/ AM, 
Natal/ RN, Palmas/ TO, Porto 
Alegre/ RS, Porto Velho/ RO, Re-
cife/ PE, Rio Branco/ AC, Rio 
de Janeiro/ RJ, Salvador/ BA, 
São Luís/ MA, São Paulo/ SP, 
Teresina/ PI, Vitória/ ES. 

Visando à perpetuação da 
tradição do carnaval na con-
fecção de máscaras de um dos 
mais tradicionais personagens 
desse período, o fofão, a Supe-
rintendência de Cultura Popu-
lar, órgão vinculado à Secretaria 
de Estado da Cultura e Turismo 
(Sectur), promove duas oficinas 
de máscaras dos tipos fofão e 
venezianas no prédio do Centro 
de Cultura Popular Domingos 
Vieira Filho.  A oficina de fofão 
começou na segunda-feira (23) 
e prossegue até amanhã. Já a 
oficina de máscaras venezianas 
acontece de 30 de janeiro a 3 
de fevereiro, também no Cen-
tro de Cultura Popular, Centro 
Histórico de São Luís.

Para o superintendente de 
Cultura Popular, Alaim Moreira 
Lima, os alunos sairão das ofi-
cinas com conhecimento para 
produzir suas próprias másca-
ras, podendo até retirar um lucro 
extra para a família. O superin-
tendente fala também que a pro-

dução de máscaras vem se tor-
nando obsoleta ao decorrer dos 
anos, perdendo lugar para as in-
dustrializadas, apesar de ter mais 
vantagens ecológicas, e que por 
isso a instituição está oferecendo 
essa oficina gratuita, para que as 
pessoas conheçam e passem a se 
interessar pela produção.

O ponto característico da 
produção destas máscaras é que 

o aluno consegue expressar sua 
imaginação, e, assim, fazer algo 
próprio e característico. Maria 
Raimunda Alves Rodrigues, par-
ticipante da oficina, trabalha 
com confecções de fofões e uti-
liza os ensinamentos para dar 
uma alavancada nos modelos. 
“As aulas da oficina são boas 
para mim porque contribuem 
com o meu trabalho, eu traba-

lho como costureira, e assim eu 
posso confeccionar novos mo-
delos de fofões. Além também 
de me ajudar com uma renda 
extra”, disse Maria Raimunda.

A oficina de fofão está sendo 
ministrada pelo professor Pelé 
Fontenelle, mostrando para os 
alunos como moldar e trans-
formar argila em uma “bela” 
máscara de fofão, explicando 
todo o processo de produção, 
desde a peneiragem do barro 
até a pintura. Os alunos que 
se inscreveram para a oficina 
tiveram que levar quatro rolos 
de atadura gessada e uma te-
soura, o resto do material está 
sendo fornecido pela Superin-
tendência de Cultura Popular.

A oficina de Máscaras Venezia-
nas será ministrada pelo artista 
plástico Alaim Moreira Lima, do 
dia 30 de janeiro a 3 de fevereiro, 
no horário das 14h30 às 17h30, 
no centro de Cultura Popular Do-
mingos Vieira Filho, na Rua do 
Giz, Centro Histórico São Luís.

Termina amanhã o prazo 
para matrículas nos 11 Cen-
tros de Educação Integral do 
Maranhão, ‘O Educa Mais’, que 
vão funcionar, a partir de mar-
ço, em São Luís (6), São José 
de Ribamar (1), Alcântara (1), 
Santa Inês (1), São Bento (1) e 
Timon (1). Em São Luís, ain-
da há vagas no Mônica Vale 
(Vinhais), Almirante Taman-
daré (Cohab), Joana Batista 
(Cidade Olímpica) e CAIC Bar-
jonas Lobão (Cidade Operá-
ria). Além dos Centros Ensino 
Aquiles Batista Vieira (Alcân-
tara), Kiola Costa (São Ben-
to), e C.E. Jacira de Oliveira 
e Silva (Timon).

O ‘Educa Mais’, como se-
rão chamados os Centros de 
Educação Integral, consistem 
em um novo modelo de escola 
pública, que visa o desenvol-
vimento dos estudantes em 
todas as suas dimensões – in-
telectual, social, cultural, físi-
ca e emocional -, por meio de 

A comissão formada pelo 
Departamento de Polícia Ro-
doviária Federal (DPRF) com 
o objetivo de elaboração de 
um novo edital de concurso 
público para oferta na car-
reira de policial rodoviário 
federal já finalizou o do-
cumento e o encaminhou 
ao Ministério da Justiça, a 
quem caberá reenviá-lo ao 
Ministério do Planejamento 
(MPDG). Com a revisão da 
oferta pretendida, a solici-
tação foi para 1.300 vagas. A 
explicação para a quantida-
de inicial de vagas era a de 
que ela seria a adequada à 
capacidade de formação da 

Academia Nacional da PRF, 
que é de 600 alunos por se-
mestre. Em função da grande 
necessidade de pessoal, po-
rém, uma consulta foi feita 
à academia para verificar a 
possibilidade de ampliação 
desse número.

O parecer obtido foi o 
de que seria viável a inclu-
são de 50 alunos a mais por 
semestre, permitindo assim 
o incremento da solicitação 
do concurso. Ainda assim, a 
quantidade de vagas pedida 
permaneceu abaixo da que 
vinha sendo pleiteada nos úl-
timos anos, que era de 1.500 
oportunidades na função.

A Prefeitura de Serra Talha-
da, em Pernambuco, está com 
as inscrições abertas para re-
alização do processo seletivo 
regido pelo edital nº 01/2017 
que visa à contratação de mais 
de 100 profissionais para as-
sumirem postos de diversas 
escolaridades. Os salários va-
riam de R$ 724,00 a R$ 2.500,00 
por jornada de trabalho de 30 
ou 40 horas semanais.

As vagas são para os car-

gos de Advogado, Agente Ad-
ministrativo, Agente Social, 
Analista de Cadastro para Ha-
bitação Popular – PMCMV, 
Arteducador, Assistente so-
cial, Auxiliar de Cuidador, 
Auxiliar de serviços gerais, 
Cozinheira, Cuidador Social, 
Educador Físico, Educador 
Social, Fisioterapeuta, Mo-
torista, Nutricionista, Ofici-
neiro, Orientador Social, Psi-
cólogo e Vigilante.

TOCANTINS

Vagas para o cargo de 
assistente administrativo

Será admitida a inscrição exclusivamente via internet, no 
endereço eletrônico http://www.quadrix.org.br, até 5 de fevereiro 
de 2017. A taxa é de R$ 48,00. O prazo de validade do concurso 
será de dois anos, contados a partir da data de publicação da 
homologação do resultado final, podendo ser prorrogado, uma 
única vez, por igual período. Edital e suas atualizações: http://
www.quadrix.org.br/todos-os-concursos/proximos-concursos/
coreto-conselho-regional-dos-representantes-comerciais-no-
estado-do-tocantins/publicacoes-2/edital-normativo.aspx

INSCRIÇÃO

ações integradas e em tempo 
integral, envolvendo atores 
que influenciam diretamente 
a formação plena dos estudan-
tes: família, educadores, ges-
tores e comunidades locais.

Nos Centros, o aluno terá 
um período letivo diário de 7 
horas e 50 minutos, de segunda 
a sexta-feira, onde além das 
disciplinas do ensino regular, 
como Português, Matemática, 

História, entre outras, have-
rá integração com disciplinas 
eletivas, como Robótica, Pro-
tagonismo Juvenil, Iniciação 
Científica, Futsal, Handebol, 
Dança, dentre outras.
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Dois homicídios 
em um intervalo 
de 40 minutos 

CHACINA 

PAÇO DO LUMIAR

Polícia identifica suspeitos no Coroadinho

PM resgata sequestrado no  Maiobão

Dois homicídios foram registrados na Grande Ilha. O primeiro aconteceu no Recanto Fialho e o 
outro, em São José de Ribamar. Os dois crimes tiveram um intervalo de apenas 40 minutos

D
uas pessoas foram assas-
sinadas a tiros na noi-
te da última terça-feira 
(24), na região metro-

politana de São Luís. Os crimes 
foram cometidos na capital e 
São José de Ribamar.

O que chamou a atenção foi a 
temporalidade dos crimes, pois 
eles tiveram um intervalo de 40 

minutos.  Um crime com carac-
terísticas de execução foi come-
tido contra uma mulher identi-
ficada como Franciele Guterres 
de Amorim, de 26 anos. Ela foi 
morta no bairro Vila São Luís, em 
São José de Ribamar. Franciele 
Guterres foi alvejada a tiros, na 
cabeça. Segundo informações 
repassadas pela mãe dela, a ví-

tima havia saído para receber 
um dinheiro referente à venda 
de um terreno para o próprio 
namorado, conhecido apenas 
como “Fabiano”. No caminho, 
ela foi surpreendida por dois 
suspeitos, ainda não identifi-
cados. Um deles efetuou um 
disparo de arma de fogo con-
tra Franciele. A execução acon-

teceu às 21h30.  No bairro Re-
canto Fialho, outro homicídio 
foi registrado. Um adolescente, 
de 17 anos, identificado como 
Luan de Jesus Gomes dos San-
tos, foi assassinado a tiros, por 
dois homens que estavam em 
uma motocicleta, às 20h50. O 
crime ainda permanece em in-
vestigação pela polícia.

Em rápida ação, a polícia de 
São Luís prendeu uma pessoa 
e identificou dois suspeitos de 
envolvimento no duplo homi-
cídio do último domingo (22), 
no bairro do Coroadinho. As 
vítimas foram um criança de 
6 anos e um adulto de 33 anos. 

A prisão ocorreu no mesmo 
bairro onde aconteceu o crime. 
PMs do Grupo de Serviço Avan-
çado (GSA) do 1º BPM localiza-
ram e prenderam Erik Jonatha 
Louzeiro Torres, de 25 anos. 

Após a prisão, Erik foi enca-
minhado ao 10º Distrito Poli-
cial, no Bom Jesus. O delega-
do Rondineli Araújo revelou 
que denúncias e característi-
cas físicas repassadas por tes-
temunhas foram fundamentais 
para a identificação do suspei-
to. Além de uma mensagem de 
voz encontrada no celular do 
suspeito, feita pelos integrantes 
de uma facção criminosa, que 
o ligavam ao duplo homicídio 
no Coroadinho.

A Polícia Militar resgatou uma 
vítima de sequestro no Maiobão, 
em Paço do Lumiar. A guarnição 
estava realizando rondas, quan-
do encontrou um carro com os 

faróis apagados. Ao perceber a 
presença dos policiais, os sus-
peitos tentaram fugir. 

Em meio à perseguição, os 
ocupantes do veículo consegui-

ram abandonar o carro e entra-
rem em uma área de matagal. 
Após a fuga dos elementos, a po-
lícia identificou que havia uma 
terceira pessoa, só que agora no 

porta-malas do carro. Tratava-
se do proprietário do veículo. A 
vítima prestou depoimento e foi 
liberada. A polícia está em busca 
dos dois sequestradores.

Luan de Jesus, de 17 anos, foi executado a tiros no bairro Recanto Fialho Franciele de Amorim morreu com um tiro na cabeça, na Vila São Luís

Erik Jonatha Louzeiro Torres, suspeito de envolvimento em duplo homicídio
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Papão no 
“Nordestão”

Moto Club estreia contra o Altos-PI, hoje, no Castelão. Equipe 
rubro-negra tem que se reabilitar da derrota contra o Cordino

ESTADUAL

FLAMENGO

Técnico ganha mais dois dias no MAC

Mengão acumula duas derrotas

Novidade do Altos-PI vai como titular

O meia Jeremias foi relacionado para o confronto contra o Moto Club, pela Copa do Nordeste, 
nesta quinta em São Luís, no Estádio Castelão. O jogador foi apresentado na última segunda-
feira e treinou com o time. Com baixas e dispensas, o treinador tem dificuldades na montagem 
do elenco e na escalação da equipe titular. O meia chegou se colocando à disposição de Diá e 
mesmo relacionado só entrará em campo se for cadastrado no Boletim Informativo Diário (BID) 
da Confederação Brasileira de Futebol (CBF). Jeremias sabe que o momento é de se colocar a 
disposição em tempo hábil. “Sou um cara aguerrido que vai dar o máximo dentro de campo. A 
expectativa é muito grande. A Copa do Nordeste é uma competição importante e para mim, que 
sou novo, ajuda bastante, por que quando eu voltar para o Atlético-PR em novembro poderei 
engrenar no profissional lá também e poder jogar no time”, comentou o meia.

Confusão pela cota televisiva

A um passo da estreia maranhense na competição, o Rubro-Negro e o Tricolor podem desistir de 
continuar disputando a Copa do Nordeste, caso a Esporte Interativo, emissora de TV que detém 

os direitos de transmissão do torneio não reveja as cotas de patrocínio dos clubes maranhenses. 
Segundo o presidente da Federação Maranhense, Antônio Américo, os clubes do estado na 

competição não estão satisfeitos quanto ao repasse da emissora para os participantes do 
Maranhão, já que estes recebem apenas R$ 160 mil, enquanto os representantes dos demais 

estados (Ceará, Paraíba, Rio Grande do Norte, Pernambuco, Alagoas, Sergipe e Bahia) 
têm direito a uma cota de R$ 600 mil. 

O 
Moto Club estreia na 
Copa do Nordeste, nes-
ta quinta-feira (26), às 
20h30, no Estádio Cas-

telão. O confronto é bem espe-
rado pelo torcedor rubro-negro, 
pois ainda não viu a equipe jo-
gar em casa.

Na primeira rodada do Cam-
peonato Estadual, o Papão en-
frentou o Cordino, em Barra do 
Corda, e foi derrotado de virada 
por 2 a 1, no último sábado, no 
Estádio Leandrão.

Para essa partida, o técnico 
Ruy Scarpino deverá mandar a 
campo praticamente a mesma 
equipe que perdeu para a Onça. 
No meio, o técnico utilizou três 
volantes na partida de estreia e 
deu pouca mobilidade ofensi-
va ao time, pois as dimensões 
do campo eram muito peque-
nas.  Contra o Altos, no Caste-
lão, o time deverá ter uma saí-
da de bola melhor por conta do 
tamanho do estádio. 

Outra mudança que pode 
ocorrer é no gol. Na estreia, o 
goleiro Raphael Barrios foi uti-
lizado, mas contra a equipe 
piauiense poderá ser Ruan. O 
atleta tem mais “bagagem” e dis-
putou a Série B do Brasileiro com 
o Sampaio Corrêa em duas tem-
poradas - 2015 e 2016, além do 
Brasileiro da Série D pelo Moto 
Club em 2014.

A ESCALAÇÃO 
PODE SER:

Raphael Barrios (Ruan); 
Tote, Ozéia, Wanderson e 

Chico Bala; Felipe Dias, Diego 
Teles, Esdras e Toni Galego; 

Valdanes e Mateus

Com o adiamento da partida 
entre Maranhão Atlético Clube e 
Cordino, que seria realizada na 
quarta-feira (25), o técnico Clei-
bson Ferreira ganhou mais dois 
dias para trabalhar a equipe do 
MAC, visando este compromis-

so valido pela segunda rodada 
do primeiro turno do Campeo-
nato Maranhense.Cleibson vai 
aproveitar os treinamentos, para 
começar a definir a equipe para 
o jogo desta sexta-feira (27). O 
treinador ainda aguarda a regula-

rização de pelo menos três joga-
dores para este confronto. “Achei 
muito bom, ganhamos um pouco 
mais de tempo para organizar 
algumas coisas que detectamos 
no jogo passado contra o Ameri-
cano. Esse adiamento também 

servirá para tentar regularizar 
alguns jogadores“, declarou o 
técnico Cleibson Ferreira. O Ma-
ranhão Atlético Clube está inse-
rido no grupo B do Campeonato 
Maranhense ao lado do Ameri-
cano, Moto Club e Cordino.

A poucos dias da estreia do 
Flamengo no Campeonato Ca-
rioca, a equipe do técnico Zé 
Ricardo realizou um jogo-trei-
no, na quarta-feira, no CT do 
Ninho do Urubu. Em confron-
to em ritmo de teste contra o 
Serra Macaense, o Rubro-Ne-
gro não ditou ritmo do jogo 
e foi derrotado: 2 a 1. Marcio 
Araújo foi o autor do gol, de co-
bertura. Jovens da base, como 
a promessa Vinícius Júnior, ti-
veram oportunidades. 

Daniel e Elton Pereira mar-
caram para os visitantes. Na se-
mana passada, a mesma equipe 
do Serra Macaense havia sido 

goleada pelo Fluminense, tam-
bém em um jogo-treino, reali-
zado no CT do Tricolor. 

Com Diego, Arão, Jorge e 
Muralha na Seleção Brasileira, 
o Flamengo iniciou o jogo com 
a seguinte formação: Thia-
go; Pará, Réver, Rafael Vaz e 
Trauco; Márcio Araújo e Rô-
mulo; Mancuello, Adryan e 
Éverton; Guerrero. 

“Estreante” na equipe rubro-
negra, Rômulo se apresentou 
bem para o jogo quando foi exi-
gido. O volante não se limitou 
na marcação e apareceu bem 
e criou jogadas no ataque, as-
sim como Adryan e Mancuello. Volante Rômulo fez sua estreia na derrota do Flamengo em jogo-treino 
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Comissão se reunirá para traçar planejamento

A comissão técnica do Brasil vai se reunir ainda nesta semana para dar início ao 
planejamento para a temporada de 2017. O primeiro compromisso da Seleção neste ano será 
a Liga Mundial, que começa no dia 2 de junho. Animado com o novo desafio, o estreante 
na seleção afirmou que a convocação é a realização de sonho. “Essa é a realização de um 
sonho de uma vida toda. Sempre tive um respeito muito grande pela Seleção e tudo que 
foi construído nesses anos. Estou realmente muito feliz e ao mesmo tempo consciente da 
responsabilidade que temos pela frente de manter o voleibol brasileiro no mais alto nível”, 
disse o comandante do Canoas.

MAIS LARGOS E AGRESSIVOS! 

Entenda o que muda nos 
carros de 2017 da Fórmula 1

ESPORTES

O Fronckowiak já 
dirigiu times na 
Europa, liderou 

um grande projeto 
com o extinto 
Rio de Janeiro, 
sendo campeão 

da Superliga 
(masculina), tem 

um histórico 
vitorioso como 
atleta e como 

técnico

Renan,
técnico da Seleção 

de Vôlei

Entenda as principais mudanças

Tudo novo 
na Seleção 

de Vôlei
Sem braço direito de Bernardinho, novo técnico da Seleção feminina, Renan 

Dal Zotto, convoca comissão técnica para as competiçõe internacionais

O 
novo treinador da 
Seleção Brasileira 
masculina de vôlei, 
Renan Dal Zotto, 

anunciou a comissão técnica 
que irá integrar sua equipe 
para o ciclo olímpico dos 
Jogos de Tóquio 2020. 

A única novidade é a en-
trada do assistente técnico 
Marcelo Fronckowiak, que 
comanda o Canoas, equipe 
gaúcha que disputa a Super-
liga Masculina. Ele substitui 
Rubinho, braço direito de 
Bernardinho que não per-
manecerá na seleção - ape-
sar da intenção de Dal Zotto 
de mantê-lo. Rubinho, in-
clusive, era visto por Ber-
nardinho como seu suces-
sor para o cargo de técnico 
da Seleção.

Além de Fronckowiak, 
Renan também convocou 
Ricardo Tabach, assistente 
técnico no Rio de Janeiro, 
que já estava na comissão 
dirigida por Bernardinho, 
além do preparador físico 
Renato Bacchi, que também 
integrava o time campeão 
olímpico. “O Fronckowiak 
já dirigiu times na Europa, 
liderou um grande projeto 
com o extinto Rio de Janeiro, 
sendo campeão da Superli-
ga (masculina), tem um his-
tórico vitorioso como atle-
ta e como técnico, é muito 
estudioso, já demonstrou 
competência e temos cer-
teza que tem muito a con-
tribuir com a Seleção Brasi-
leira”, afirmou Renan.

Rennan tentou manter Rubinho, mas no lugar chamou o treinador do Canoas, Marcelo Fronckowiak
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O ano de 2017 representa 
uma revolução na Fórmu-
la 1. Além da mudança de 
donos - depois de décadas 
sob a supervisão de Bernie 
Ecclestone -, os carros da 
categoria também sofrerão 
diversas alterações na par-
te aerodinâmica que, au-
tomaticamente, os farão 
esteticamente diferentes: 
mais largos e mais agres-
sivos, remetendo um pou-
co aos modelos de 1970. 
A previsão é de que com 
pneus maiores e mais pres-
são aerodinâmica, os carros 
consigam contornar cur-

vas com mais velocidade 
(até 40km/h mais velozes), 
diminuindo entre 3s e 4s 
por volta.

Com carros mais rápi-
dos, cresce a exigência em 
cima do piloto que, junto 
com os circuitos, precisam 
se adaptar à nova realidade. 
Enquanto os competidores 
estão malhando mais para 
conseguir segurar estas bes-
tas furiosas, as pistas do ca-
lendários seguem fazendo 
ajustes em algumas das cur-
vas e barreiras de proteção 
para receber o espetáculo 
com segurança.

PNEUS:
Para aumentar a aderência me-
cânica e fazer com que os carros 
consigam ir mais rápido, uma das 
principais mudanças será rea-
lizada na largura dos pneus. O 
dianteiro passa de 24,5cm para 
30,5cm, enquanto o traseiro, que 
tinha 32,5cm passa a ter 40,5cm.
Além das medidas, o composto 
será mais resistente, sofrendo 
menos desgaste e diminuindo 
as paradas nos boxes. O novo 
material superaquecerá menos 
também, permitindo que os pi-
lotos possam ficar mais tempo 
na cola de um adversário. Nos 
modelos atuais, caso um carro 
passe muito tempo atrás de outro, 
os pneus esquentam e o carro 
perde aderência, sendo obriga-
do a se afastar.

ASA DIANTEIRA:
Passa de 16,5cm para 18cm, o 
que deve fazer a asa dianteira 
menos sensível ao ar “sujo” que 
sobra do carro da frente duran-
te uma perseguição, permitindo 
que os pilotos possam ficar mais 
perto do adversário.

ASA TRASEIRA: 
Mais baixa e mais larga, o aero-
fólio traseiro passa de 95cm de 
altura e 75cm de largura para 
80cm de altura e 95cm de lar-
gura em 2017.

ASSOALHO
A largura máxima da base do 

carro, que era de 1,4m, agora será 
de 1,6m, dando ainda mais es-
tabilidade em altas velocidades.

CARROCERIA, PESO E COM-
BUSTÍVEL:
O carro passa de 1,8m para 2m 
de largura. Com tudo mais largo, 
os modelos deste ano “engorda-
ram” e estão cerca de 20kg mais 
pesados. Pelo peso extra e pelo 
fato de (com mais aderência) os 
pilotos poderem agora acelerar 
durante mais tempo em uma vol-
ta, o combustível, que era limi-
tado a 100kg por corrida, passa 
a ser de 105kg.

MOTOR
Os motores são os mesmo da 
última revolução da categoria, 
em 2014: 1.6 litro, turbo e com 
dois sistemas de recuperação de 
energia MGU-H (recupera energia 
dos gases de exaustão que giram 
a turbina do turbo compressor) 
e MGU-K (recupera energia das 
frenagens). A principal diferen-
ça é que em 2017 não haverá o 
sistema de tokens, que permi-
tia um desenvolvimento limi-
tado dos motores. Neste ano, o 
desenvolvimento será ilimitado, 
o que pode trazer um equilíbrio 
maior ao longo da temporada. 
Alvo de críticas desde que foram 
introduzidos, pelo baixo barulho 
emitido, as unidades de potência 
devem acelerar mais forte (com 
limite giros mais altos) e gerar 
um som mais alto em 2017.

Datas de lançamentos dos carros

Iníco da temporada: 26 de março - GP 
da Austrália (Melbourne).

Renault ..........................................................................................21 de fevereiro

Force India................................................................................... 22 de fevereiro

Mercedes.......................................................................................23 de fevereiro

Ferrari ...........................................................................................24 de fevereiro

McLaren........................................................................................24 de fevereiro

PRÉ-TEMPORADA (CIRCUITO DE BARCELONA): 

De 27 de fevereiro a 2 de março (1ª parte).
De 7 a 10 de março (2ª parte).

GASPAR NOBREGA/INOVAFOTO

“O nome natural não era 
o dele”, diz Bernardinho

Após Bernardinho anunciar 
a saída do comando técnico da 
Seleção Brasileira masculina, a 
CBV colocou como substituto 
o amigo, ex-jogador e também 
ex-dirigente Renan Dal Zot-
to. Mas já existia, pela parte 
de Bernardinho, a preparação 
de um outro nome para o car-
go: o auxiliar Rubinho, que até 
mesmo em alguns momentos 
chegou a treinar a equipe bra-
sileira em competições secun-
dárias. “Eu acho ele (Renan) 

um grande técnico, cara ge-
nial, inteligente e carismáti-
co. O nome natural não era o 
dele, porque eu preparei um 
sucessor, um cara espetacu-
lar. Criei uma expectativa no 
Rubinho, mas a escolha é da 
CBV. Eu não imaginava o Re-
nan, pois ele era dirigente, mas 
é muito próximo da gente, tem 
o nosso DNA e todo o apoio. 
Vai fazer um grande trabalho 
e a Seleção vai seguir brilhan-
do”, disse Bernardinho.

Rubinho era apontado 
por Bernardinho como 
seu sucessor natural 

O nome natural não era o dele, porque 
eu preparei um sucessor, um cara 

espetacular. Criei uma expectativa no 
Rubinho, mas a escolha é da CBV

Bernardinho,
ex-técnico da Seleção



Cerca de 20 artistas participam da Confraterna de Couto’17       
com trabalhos de variados estilos artísticos em evento                     

que reúne ainda música, poesia, literatura 
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A Confraterna é uma mostra coletiva com a proposta de reunir os participantes 
em torno da arte feita no Maranhão. A primeira edição foi em 2008 e expõe uma 

parte do rico acervo pessoal de Couto, quantificada em 150 obras de arte. 
É a primeira vez que Couto Corrêa expõe em sua própria Confraterna. O 

curador tem um grande acervo que começou a se consolidar a partir da 
segunda metade da década de oitenta, a princípio para a fruição estética do 

colecionador, que, mais tarde, percebeu a importância de transformá-la num 
referencial das artes no Maranhão.  

Nela o material é bastante heterogêneo tanto na linguagem artística, quanto 
nas tendências estéticas, a exemplo de telas, instalações, esculturas, objetos 

e obras representativas de várias épocas até o contemporâneo. O público 
visitante poderá conferir obras como: Um dos Resultados da Luta (Márcio 
Marques), Luzes da Mente (Lili Silva Santos), Encontros (Ednilson Costa), 

Ecossistema da Cor (Renan Nascimento), entre outras. 

SERVIÇO

O quê? Coletiva 
Confraterna de Couto’17
Quando? Vernissage para 
convidados dia 26, às 20h
Onde? Grand São Luís Hotel  
(Centro)
Quanto? Aberto ao 
público de 27 de 
janeiro a 27 de 
fevereiro

RECONHECIMENTO

Outra novidade é a homenagem que será feita a três personalidades 
nesta edição da Confraterna. O dramaturgo Aldo Leite, o artista plástico 
e visual Fernando P. e o escritor Ferreira Gullar serão os homenageados. 
“São pessoas que deixaram um legado importante para a arte brasileira 
e que merecem que sua obra seja reconhecida”, afirma Couto. 
Aldo Leite será lembrado por meio da atriz Valéria Veluz  que vai falar 
sobre a biografia do dramaturgo. Quanto ao artista Fernando P., será 
homenageado por Couto Correa que vai fazer um breve comentário 
sobre a obra do artista por ocasião do centenário dele.
O imortal Ferreira Gullar e sua obra serão falados pelo poeta José 
Maria Nascimento que vai recitar um trecho do Poema Sujo (de Ferreira 
Gullar) e também apresentar o Requiém para Gullar de autoria de 
Nascimento. Após as homenagens acontecerá  o show de Mirla Cecília 
e banda. 

São pessoas que 
deixaram um legado 

importante para a 
arte brasileira e que 

merecem que sua obra 
seja reconhecida

Couto Corrêa Filho, curador 

Mostra multicultural

Wendell Rocha

PATRICIA CUNHA

Q
uando se começa o ano trabalhando no que gosta, 
é sinal de que o ano vai ser produtivo. Assim pensa o 
curador, compositor e artista plástico Couto Corrêa Filho, 
que vai comemorar o aniversário de 63 anos com um evento 

que envolve exposição, literatura, teatro, música, nesta quinta-feira,  
às 20h, no Grand São Luís Hotel (Centro). O vernissage da Mostra 

Multicultural Confraterna de Couto’17 é somente para convidados. 
E a exposição fica aberta ao público de 27 de janeiro a 27 de 

fevereiro.
O evento terá a participação especial da cantora e 

compositora Mirla Cecília e banda. Será o lançamento da cantora 
com um show musical do CD Destituição, trabalho autoral da 

artista. Suas composições transitam em torno da universalidade, 
incluindo o jazz, o blues, o pop, o samba, o reggae e a bossa-
nova, estilos dos quais recebeu influências. A cantora compõe 
sobre os sentimentos e os sentidos, dando luz a metáforas e 
imagens poéticas. Desde criança,a Mirla entrelaçou-se com a 
música, apresentando-se em shows, adquirindo experiências 
práticas e profissionais. 

“É minha filha de coração. Poeta, compositora e cantora 
de voz maviosa, experimentando influências que se estendem 
do blues ao jazz, passando pelo samba e bossa-nova, ela, com 
personalidade, cria e propaga belíssimo universo poético-
musical”, elogia Couto Corrêa.

A versão dessa mostra apresenta escultura, pintura, 
desenho, tapeçaria, fotografia, performance, instalação, poesia 
e música, possibilitando que se tenha um referencial do que se 
está criando em arte, no Maranhão.

“A Confraterna de Couto, exposição multicultural 
inaugurada em 2008, agora, retorna para atualizar a proposta 
de confraternização de seus participantes em torno da arte do 
artesanato criados no Maranhão”, avalia Couto. 

Para esta exposição cerca de 20 artistas maranhenses 
foram selecionadas especialmente para a mostra. Obras de 

artistas como Ângela Ferreira, José Maria Nascimento, Renan 
Nascimento Moraes, Wendell Rocha, entre outros, vão ter seus 

trabalhos expostos. 
A Mostra propõe o diálogo entre artistas profissionais e 

pessoas da comunidade ludovicense que criam produtos culturais, 
sem, contudo, possuírem pretensão profissional. Couto Correa 

também vai expor um objeto intitulado “De alguma criança”, um 
quadro de criança que foi encontrado e resignificado (Tree view). 

maranhense

ARTISTAS 
PARTICIPANTES 

Cláudio Costa

Couto Corrêa Filho

Djalma Raposo

Ednilson Costa

Eraldo Cardoso

Fernando P.

Heliana Moraes

Jeane Ferreira

Joel Dumara

José Maria Nascimento

Lili Silva Santos•
•
•

•

Márcio Marques

Orlando Marinheiro

Renan Nascimento Moraes

Sotero Vital

Valéria Veluz

Vermelho



>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Se for casado, cuidado com sua 
vida conjugal. Benéfi ca infl uência 
astral para tratar de questões 
sociais pendentes e para lucrar em 
negócios.

Com tato e inteligência, seu êxito será 
total, neste dia, principalmente no 
trabalho e na vida social. Dia feliz ao 
casamento e ao noivado e para tratar 
de seus interesses fi nanceiros. 

Pense positivamente e não se intimide 
diante das difi culdades que terá, durante 
o período. Haja conscientemente, que 
conseguirá resolver todos os seus 
problemas mais sérios.

Sua predisposição para os negócios estará 
exaltada e será bastante favorecido no 
amor. Pode tirar proveitos de parentes, 
uma vez que alguns deles estarão prontos 
a ajudá-lo em tudo o que for preciso.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Dia em que estará para atrair a simpatia 
alheia e tirar proveito de tal benefício. 
Contudo tome cuidado com seu 
orçamento, gastando somente o que for de 
extrema necessidade. 

Alegre disposição mental para novas 
amizades e para tratar de assuntos 
íntimos. Melhora profi ssional fi nanceira. 
Sem dúvida você é o melhor.

Coopere com os colegas de trabalho. 
Sua recompensa virá dessa cooperação. 
Indícios positivos de bons negócios, de 
lucro em suas transações comerciais e de 
sucesso no trabalho. 

Dia pouco indicado para os negócios e 
aos assuntos sociais. Evite atrito com 
seus inimigos. Não se deixe enganar por 
pessoas estranhas. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Cuide da saúde, evite acidentes e a 
precipitação e não discuta com pessoas 
estranhas. Hoje você mostrará bastante 
simpático e afetuoso para com todos que 
o cercam.

Cuide, também, da saúde e não intente 
nada de novo. Algumas oportunidades 
no campo profi ssional deverão ser 
aproveitadas.

Não dê importância aos obstáculos que 
surgirem no período da manhã. Tarde 
e noite propícias. Visitas e agradáveis 
notícias.

Aumento de vitalidade, da infl uência 
pessoal e das chances no amor. 
Gratifi cação em dinheiro, proveniente da 
sua atividade profi ssional.

N O V E L A S

RE
SP

O
ST

A

www.oimparcial.com.br

Veja a programação completa 
dos cinemas da capital

Ofi cina de Culinária Infantil 
Pensando em criar novos 
hábitos nas crianças e 
estimular uma alimentação 
saudável, a Unidade de 
Promoção da Saúde Sesi 
Araçagi promove de 25 a 27 
de janeiro, uma Ofi cina de 
Culinária Infantil, voltada 
para crianças de 5 a 10 
anos. As vagas são limitadas 
e a inscrição custa R$ 60 
(sessenta reais). Informações: 
(98) 3248-1969.

Celebretion Peter Tosh
Pela primeira vez em São 
Luís a Celebretion Peter 
Tosh. Um show com a banda 
original do lendário Peter 
Tosh, com o vocal do seu fi lho 
Andrew Tosh, dia 29 de janeiro 
(domingo) às 17h na Casa das 
Dunas. Ingressos no local.

Bloco Mariposa
O Bloco Mariposa dá a largada 
para o carnaval 2017 no 
domingo, dia 29, e vai até o 
carnaval chegar com animação 
de Herton Rá e Paredão Iceberg 
na área externa do Mariposa. 
O bloco promete surpresa para 
os foliões

Iron Maiden
Especial Iron Maide 
comandado pela Dark Buff alls 
trazendo todos os clássicos 

MALHAÇÃO
Joana chega para assistir ao jogo de Giovane e in-
centiva o namorado. Lucas tenta falar com Luiza sobre 
seu fi lho, mas Tânia o interrompe. Rômulo afi rma 
a Sula que é apaixonado por Nanda. Ricardo e Caio 
disputam Tânia, que se irrita. Gabriel vence o pri-
meiro jogo contra Giovane. 

SOL NASCENTE
Sinhá e João Amaro comemoram a atuação de Ce-
sar contra Alice. Tanaka visita Mocinha. Ralf comenta 
com Vittorio que teme que Lenita se descontrole por 
causa de sua fi lha. Luzia e Neide chegam a Arraial do 
Sol Nascente para abençoar o casamento de Chica 
e Quirino. Flavinha revela a Lenita que foi adotada. 

ROCK STORY
Gui tenta proteger Júlia. Lázaro comenta com Ramon 
que Marisa é a pessoa indicada para aproximá-lo 
da banda. Gui pede ao delegado que Júlia faça o re-
conhecimento de Alex. Romildo e William oferecem 
dinheiro para Marisa ir ao hospital onde Alex está 
internado, a fi m de ajudá-los a resgatar o bandido. 

A LEI DO AMOR
Mileide pede para Yara dar um recado a Helô. Ruty 
Raquel fala com Marina sobre Tiago. Pedro conta para 
Magnólia que Ciro foi preso. Yara leva Silvia para sua 
casa. Ciro afi rma ao delegado que Magnólia assassi-
nou Beth. Tião vai ao antigo apartamento de Marina.

Na Fonte do Forró

Batucafé apresenta hoje, 
quinta-feira, às 21h, na Fonte do 

Forró. Atração: Baião do Mará com 
Robson Garcia na Fonte do Ribeiro 

– Rua dos Afogados – Centro 
Histórico. Informações: 

(98) 98811924.

Bloco Só 
Concentra, 
Mas Não Sai

Na área externa 
do Mokai Loun-
ge Bar, aos 
domingos, 
tem bloco 
de pré-car-
naval mais 
animado da 
Ilha, o irreve-
rente Só Con-

centra, Mas Não 

Sai. E neste domingo (29), o 
convidado especial é o cantor Bru-
no Shinoda. O “Imperador” promete 
ferver a pista e colocar todo mundo 
pra dançar! E tem mais: Bloquinho 
Argumento e a Batucada do Andi-
nho, também na animação da galera. 
Tudo isso a partir das 16h. Ingressos 
no Mokai, na Avenida dos Holande-
ses, Ponta do Farol.    
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dessa banda de grande história 
no cenário mundial do heavy 
metal. A abertura será com 
a Banda Fated. Dia 27, sexta-
feira, às 21h. Local: Planalto 
Bar – Planalto Anil III

Só Safados
Finalmente a safadeza tomará 
os becos e ruelas da Praia 
Grande. Dia 28 de janeiro 
o bloco  Só Safados 2017 
concentra às 16h no Reocupa 
– Rua Afonso Pena, n] 20 – em 
frente ao Ferro de Engomar e 
fi naliza no Odeon. Traga sua 
caneca

Especial Céu
Nathália Ferro traz o Especial 
Céu para o Cidade Velha 
Pub! Terá também o longe 
comandado por Only Fuego. 
Dia 28 de janeiro (sábado) a 
partir das 21h. Ingressos: R$ 
20 (inteiraq) R$ 10 (meiaq). 
Local: Cidade Velha Pub – Rua 
da Estrela, nº 400 – Centro 
Histórico

Cia Cambalhotas na Nauro 
Machado 
A Companhia Cambalhotas 
apresentará, na sexta-feira 
(20), na Praça Nauro Machado 
– Praia Grande – e dia 4 de 
fevereiro no Largo do Teatro 
Anjo da Guarda, as 16h30, o 
espetáculo “Zzz Sganarelle”.  

A apresentação começa 
às 19h, com apresentação 
gratuita. 

Colônia de Férias da 
Galeria Trapiche
Galeria Trapiche abre 
inscrições para Ofi cina de 
desenho, pintura, 
escultura, culinária, 
confecção de pipa, 
fotografi a, brincadeiras, 
lanches e atrações 
culturais para crianças e 
adolescentes. No período 
23 a 27 de Janeiro no 
horário das 9h as 12h ou 
2h as 5h. Local: Galeria 
Trapiche (Av.Vitorino 
Freire s/n Praia Grande). 
Investimento: R$ 150 a 
semana. Informações: 
99143.21.78

Exposição sobre
energia elétrica
A Cemar está com uma 
exposição no Shopping São 
Luís, até o dia 31 de janeiro 
de segunda à sábado 
das 10h às 22h, com 
experimentos lúdicos do 
Caminhão Educacional da 
Cemar, que estão expostos 
no shopping, e mostram 
como a energia elétrica 
funciona e o consumo sem 
desperdícios, voltado para 
crianças.

Uma parceria entre o Judiciário maranhense, Polícia Militar e Instituto Soldado Fernandes Pantera garantiu a reali-
zação do casamento comunitário que oficializou a união de 50 casais, em que um dos cônjuges é policial militar, além 

de 20 casais civis. A celebração ocorreu no fim da tarde do último sábado (14), no Templo da Assembleia de Deus do Ca-
lhau, em São Luís. Cinco magistrados realizaram cerimônia e dois pastores e um padre deram a bênção matrimonial. O 
evento reuniu cerca de 600 pessoas, entre familiares e convidados dos noivos. Da cerimônia, presidida pelo diretor do 
Fórum de São Luís, Sebastião Lima Bonfim, participaram também os juízes Clésio Coelho Cunha, José Américo Abreu 

Costa, Joseane de Jesus Corrêa Bezerra e Rosária de Fátima Almeida Duarte. A bênção matrimonial foi dada pelos pasto-
res Daniel Mendes (Assembleia de Deus) e Misael Rocha (capelão da Polícia Militar) e pelo padre Cláudio Corrêa (Paró-

quia do Cohafuma). Presente também o comandante-geral da PMMA, coronel Frederico Pereira.

Casamento comunitário

Folia e diversão 
na Casa Barrica

Folia com segurança, para crianças e adultos, é na Casa 
Barrica, o endereço com a programação de pré-carnaval mais 
divertida da cidade. Neste sábado, a partir das 18h, a festa 
começa com o Baile Infantil, animado pela Banda Vagalume, 
seguida do Bando dos Bichinhos e da Batucada do Bicho. Por 
volta das 20h, será a vez do Grupo Argumento subir ao palco 
da Casa Barrica, com o melhor do samba e do pagode. 

Depois, encerrando a festa, tem a eletrizante Banda do Bi-
cho-Terra, convidando a todos para dançar na arena. A Casa 
Barrica fica no Largo do Caroçudo, no coração da Madre Deus. 
Ingressos: R$ 20 (inteira) e R$ 10) e R$ 30 (casadinha).

Bloco do Baleiro
em São Luís

O maranhense Zeca Baleiro con-
firmou presença na ilha na terça-feira 
gorda de carnaval. Acompanhado de 
Chico César e Fafá de Belém, ele co-
manda o Bloco do Baleiro, dia 28 de 
fevereiro, com concentração às 17h, 
na Praça da Casa do Maranhão. O an-
fitrião terá ainda como convidados os 
DJs Ademar Danilo e Jorge Choairy. O 
Bloco do Baleiro é independente, com 
patrocínio da Skol, através da Lei Es-
tadual de Incentivo à Cultura do Ma-
ranhão, e integra o circuito oficial do 
carnaval, promovido em parceria pelo 
Governo do Maranhão e Prefeitura de 
São Luís.

Doença misteriosa 

Uma doença ainda misteriosa que 
tem causado o escurecimento da urina 
já foi registrada no Nordeste, na Bahia 
e no Ceará, e é considerada por alguns 
médicos uma espécie de variação da 
mialgia epidêmica. De acordo com o 
infectologista Fernando Romero, do 
Hapvida Saúde, a contaminação tem 
maior relação com o consumo de alguns 
produtos do que com o contágio por 
vias aéreas, por exemplo. Ainda não 
se sabe se a infecção é viral ou bacte-
riana, mas o especialista recomenda 
máxima higiene no consumo de pei-
xes, observado com maior frequência 
nos relatos dos pacientes infectados. 
Ele também orienta buscar ajuda ime-
diata em uma unidade de saúde, pois 
a automedicação pode sobrecarregar 
fígado e rins.

MEM Saúde

Por que durmo 8h ou mais e acor-
do cansada? O que fazer para ter 

mais energia e disposição no dia a 
dia? Essas e outras perguntas serão 
respondidas hoje, 26, pela médica 
Hosana Reis, durante o MEM Saú-
de, evento promovido pelo Movi-

mento Empreender Mulher.

Pagode do Ivan 
no Pátio Norte

Para este domingo (29), o Pátio 
Norte preparou uma atração es-
pecial, o famoso Pagode do Ivan. 
A programação faz parte do pro-
jeto Música no Pátio e vem como 
encerramento da programação do 
mês de janeiro. Começa às 17h, 
na praça de alimentação. Entrada 
gratuita! Pátio Norte Shopping – 
Estrada de São José de Ribamar - 
Km-5, Nº 1000 - Bairro Saramanta. 
Informações: (98) 32354377 (Ra-
mal 210).

No Studium

Com unidades nos bairros Calhau e Cohama, o Stu-
dium Jaqueline Mendes está dando um show de pro-

moções na tabela de serviços neste mês de janeiro, en-
tre lavagem especial, escova, hidratação, entre outros 
serviços. O atendimento pode ser feito com hora mar-
cada, proporcionando toda a comodidade às clientes. 

Quem gosta são as mulheres maranhenses, que não 
dispensam estar impecáveis.

Colação de grau 
na Nassau

A Faculdade Maurício de Nassau, unidade São 
Luís, terá a primeira solenidade de Colação de Grau 
com aproximadamente 27 formandos do curso de 

Radiologia. O evento está marcado para este sá-
bado (28), às 19h, no auditório central do Brisa-

mar Hotel, em São Luís. Na sexta–feira (27), a partir 
das 20h, será realizado para os estudantes e cor-
po docente um culto ecumênico no auditório da 
instituição. A celebração será a oportunidade de 
todos celebrarem as conquistas alcançadas pelos 

formandos. Para mais informações sobre o evento, 
está disponível o telefone (98) 3133.1900.
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Pela primeira vez, foi aprovada mudança na Constituição Federal para 
limitar o crescimento real do gasto público nos próximos 20 anos, mas 
preservando os pisos das despesas com educação e saúde

HENRIQUE MEIRELLES, ministro da Fazenda

São Luís, quinta-feira, 26 de janeiro de 2017

Empresas se preparam para competir no mercado   

Com êxito na implantação do Sistema de Gestão efeivado pelo Programa de 
Ceriicação de Empresas (Procem), seis empresas obiveram a ceriicação ontem, na 
Casa da Indústria Albano Franco – Fiema. São elas: Brazil Maríima, Consip Consultoria 
Psicológica Ltda, Dínamo Engenharia, Eletromecânica do Maranhão, Ferronorte e NBR 
Empreendimentos. O Procem é a principal ferramenta de ceriicação do Programa de 

Desenvolvimento de Fornecedores do Maranhão (PDF), que qualiica fornecedores 
locais para adequarem-se as condições exigidas pelo mercado. As empresas atenderam 
aos requisitos estabelecidos pelo protocolo nas áreas da gestão empresarial: Qualidade 
e Produividade; Saúde, Segurança do Trabalho e Meio Ambiente; Contábil, Tributário, 

Trabalhista e Financeira; e Responsabilidade Social. Com isso aperfeiçoaram seus 
processos e se tornaram mais compeiivas.

Palestra   

Muito importante e perinente a palestra proferida pelo presidente do Procon-MA, 
Duarte Júnior, no úlimo sábado, na loja Poiguar Cohama. O Insituto de Proteção e Defesa 

do Consumidor (Procon/MA) está promovendo esses eventos gratuitos com o objeivo 
de orientar consumidores e fornecedores sobre direitos e deveres em vendas no varejo. 
Funcionários e clientes da Poiguar pariciparam e aproveitaram para esclarecer dúvidas 

sobre o tema “Direitos e Deveres dos Consumidores: Regras para o Varejo” O evento contou 
ainda com a colaboração do representante comercial da Empório Portobello, Alexandre 

Guimarães e a arquiteta da Poiguar Juliana Brasil.

Oportunidade

 A P&G está com vaga aberta para a con-
tratação de Coordenador de Vendas nas ci-
dades de São Luís-MA ou Teresina-PI. Os 
candidatos deverão ter experiência na área 
de vendas, inglês avançado ou fluente e dis-
ponibilidade para viagens. Os aprovados 
terão como principais responsabilidades 
liderar negociações com clientes diretos e 
indiretos, executar e dar suporte a planos 
de negócio em parceria com clientes de 
acordo com estratégias e métricas da P&G, 
desenvolver e analisar relatórios estraté-
gicos para os planos da companhia e ser 
o parceiro comercial dos clientes, supor-
tando o desenvolvimento do mesmo. Para 
participar do processo seletivo, é necessá-
rio se inscrever pelo site www.pgcareers.
com pelo código SLS00001288.

Lucro líquido

 Mesmo em um ano extremamente de-
safiador onde se registrou uma das mais 
importantes quebras de safra de grãos, a 
Empresa Maranhense de Administração 
Portuária (Emap) encerrou 2016 com 16,9 
milhões de toneladas movimentadas e man-
teve em elevado patamar seu lucro líquido, 
garantindo a capacidade de investimen-
to necessária para a ampliação e moder-
nização do Porto, o que tem atraído mais 
investimentos para a região.

Reajuste para fixo

 As ligações feitas de telefone fixo 
para celulares vão ficar mais caras a par-
tir de próxima semana. Ontem, a Agência 
Nacional de Telecomunicações (Anatel) 
autorizou as aperadoras a elevar a tari-
fa, em média, 1,33%. Para que os novos 
valores possam ser aplicados, as pres-
tadoras devem dar ampla publicidade 
ao reajuste nas localidades de presta-
ção do serviço com antecedência míni-
ma de dois dias. A Vivo poderá aumentar 
o valor das chamadas em 2,28%, a Oi em 
1,67%, a Sercomtel em 1,35%, a Claro em 
0,88% e a Algar Telecom em 0,10%.

Pesquisa

 Uma pesquisa do Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC Brasil) e 
da Confederação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL) procurou 
identificar os impactos da crise fi-
nanceira no orçamento das famílias 
e mostra que as despesas com su-
permercado e contas de luz foram 
as que mais cresceram nos seis me-
ses anteriores ao levantamento. Em 
ambos os casos, 47% dos entrevis-
tados notaram aumento das con-
tas. O levantamento mostra que as 
despesas com supermercado cres-
ceram apesar de 47% dos entrevis-
tados terem aumentado a compra 
de produtos de marcas similares, 

na comparação com 2015.

Simples Nacional I

 As micro e pequenas empresas 
optantes pelo Simples Nacional, e 
que foram excluídas desse regime 

de tributação em dezembro, têm até 
o dia 31 de janeiro para parcelarem 
os seus débitos e pedirem a reinclu-
são. Dos 299 mil pequenos negócios 
que perderam o direito ao Simples, 
cerca de 78 mil já aderiram ao par-
celamento de até 120 meses, mas 

precisam fazer a opção novamente.  
Ainda faltam 221 mil para regulari-

zarem sua situação.

Simples Nacional II

Hoje, cerca de 8,5 mil empresas 
estão nessa situação e, desde o co-
meço do ano, o Sebrae no Maranhão 
já atendeu cerca de 840 empresários, 
por meio atendimento e palestras para 
esclarecer dúvidas sobre o processo 

de renegociação.

Itaqui teve lucro 
líquido de R$ 43 mi
Apesar da crise que afeta a economia brasileira, Empresa Maranhense 

de Administração Portuária fechou 2016 com saldo positivo

M
esmo em um ano ex-
tremamente desafia-
dor onde se registrou 
uma das mais impor-

tantes quebras de safra de grãos, 
a Empresa Maranhense de Ad-
ministração Portuária (Emap) 
encerrou 2016 com 16,9 milhões 
de toneladas movimentadas e 
manteve em elevado patamar 
seu lucro líquido, garantindo 
a capacidade de investimento 
necessária para a ampliação e 
modernização do Porto, o que 
tem atraído mais investimen-
tos para a região.     

Apesar do cenário climático 
adverso e em meio a uma gra-
ve crise econômica, a empresa 
seguiu mantendo sua saúde fi-
nanceira, reduzindo despesas 
em R$ 25 milhões em relação 
ao orçado para 2016, o que pos-
sibilitou fechar o ano com lu-

cro líquido de R$ 42,9 milhões e 
preservar todos os investimen-
tos planejados.

“Os resultados alcançados 
são fruto de uma visão integrada 
do negócio portuário que equi-
libra melhorias em infraestru-
tura, mudanças no sistema de 
gestão e de operações, foco em 
resultados e, sobretudo, trabalho 
em equipe”, declarou Ted Lago, 
presidente da Emap.

Em 2014, o Itaqui movimen-
tou 18 milhões de toneladas com 
lucro líquido de R$ 4 milhões. Em 
2016, os 16,9 milhões de tonela-
das movimentadas resultaram 
em um lucro de R$ 43 milhões, 
dez vezes superior.

“É interessante notar, contu-
do, e faço questão de sublinhar 
isso, que não obstante o resul-
tado de 2016 tenha sido segura-
mente aquém do que nós tere-

mos em 2017, ele não impediu 
que nós possamos cumprir nesse 
momento aquilo que havíamos 
projetado anteriormente”, des-
tacou o governador Flávio Dino 
ao falar sobre os resultados de 
2016 e projetar metas para 2017.

Isso demonstra a capacida-
de de adequação ao cenário e 
a rápida resposta às demandas 
do mercado, ratificando a im-
portância do planejamento e de 
uma gestão austera, focada em 
resultados e melhoria contínua.

Vale também registrar que 
em 2016 entrou em operação 
a refinaria Abreu e Lima, em 
Pernambuco, afetando, ainda 
que temporariamente, a movi-
mentação de granéis líquidos 
no Maranhão, que entre 2013 e 
2014 deixou escapar a oportu-
nidade de concretizar uma re-
finaria em seu território.

Gestão da Emap assegurou a manutenção do patamar do lucro líquido do Porto do Itaqui


